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// губернаторский приём

Награды – лучшим кузбассовцам

панорама новостей

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

// безопасность

Мощный заслон от огня

// к власти с вопросом

// личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы! 
С 23 по 28 декабря 2024 года согласно 
графику в администрации правительства 
Кузбасса проводятся личные приёмы:
25 декабря (среда) – Догадов Валерий Ана-
тольевич – заместитель губернатора Кузбасса 
(по вопросам безопасности и правопорядка),
прием в 14:00.
27 декабря (пятница) – Галеева Елена Вла-
димировна – заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса – министр экономического 
развития Кузбасса, прием в 10:00.
По вопросу записи на личный приём к долж-
ностным лицам правительства Кузбасса в 
соответствии с их полномочиями необходимо 
обратиться в приёмную граждан администрации 
правительства Кузбасса по телефонам: 
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, 
время работы – с 08:30 до 17:30.

Уважаемые кузбассовцы! С 23 по 27 декабря 
2024 года вы можете обратиться к руко-
водителям исполнительных органов Кеме-
ровской области – Кузбасса по телефонам 
прямой линии:
23 декабря (понедельник) – Полещук Яна 
Петровна – начальник управления ЗАГС Кузбас-
са, тел. 8 (3842) 36-69-17 (с 15 до 16 часов).
26 декабря (четверг) – Казаченко Ольга 
Алексеевна – председатель Комитета по управ-
лению государственным имуществом Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 36-53-30 (с 14 до 16 часов);

– Ивлев Олег Валериевич – министр природных 
ресурсов и экологии Кузбасса, тел. 8 (3842) 
58-55-56 (с 13 до 15 часов);

– Латышенко Елена Петровна – министр туриз-
ма Кузбасса, тел. 8 (3842) 90-02-58 
(с 15 до 17 часов).
27 декабря (пятница) – Токарев Олег 
Сергеевич – министр угольной промышленно-
сти Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-21-08 
(с 15 до 17 часов);

– Качканова Елена Сергеевна – начальник 
департамента лесного комплекса Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 31-21-37 (с 14 до 16 часов);

– Сионихин Евгений Александрович – началь-
ник управления Гостехнадзора Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 36-79-53 (с 15 до 16 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени 
проведения прямых линий, с актуальной инфор-
мацией можно ознакомиться на официальном 
сайте администрации правительства Кузбасса 
(www.ako.ru) в разделе «Все новости», в соци-
альных сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте» 
в аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс», 
на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8:30 до 17:30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кузбасса: 8 (3842) 58-41-97.

// итоги года

Президент РФ: 
о главном 

    // поздравляем!
18 декабря отметил день рождения дважды Герой Совет-
ского Союза, Герой Кузбасса, лётчик-космонавт Борис Во-
лынов. С 90-летним юбилеем прославленного космонавта 
поздравил губернатор Кузбасса Илья Середюк. 
«Мы гордимся тем, что такой легендарный покоритель 
звёздных пространств вырос на нашей, Кузнецкой земле. 
Борис Валентинович был в первом отряде космонавтов 
СССР и первым в мире произвёл ручную стыковку космиче-

ских кораблей. Эти достижения послужили мощным толч-
ком к развитию космических программ во всём мире. Мы 
равняемся на вас, дорогой Борис Валентинович! Желаем 
вам всего самого наилучшего! Космического здоровья, 
долгих лет жизни, оптимизма и благополучия! С днём рож-
дения!» – написал в своём телеграм-канале глава региона.
Подробнее о Борисе Волынове читайте на стр. 16,  
в проекте «Земляки».

Губернатор Кузбасса 
Илья Середюк наградил кузбас-
ские компании и выдающихся 
жителей региона.

На торжественном мероприятии 
глава региона вручил награды стро-
ителям Северо-Западного обхода го-
рода Кемерово, также были отмечены 
деятели культуры, сотрудники обра-
зовательных учреждений, силовых 
ведомств, социальных организаций, 
талантливая и активная молодёжь ре-
гиона, сообщила пресс-служба адми-
нистрации правительства Кузбасса.

За заслуги в отрасли дорожного 
хозяйства, строительство и ввод в 
эксплуатацию Северо-Западного об-
хода города Кемерово орденом «За 
обустройство Земли Кузнецкой» на-
граждены АО «Кемеровоспецстрой» 
и ООО «СДС-Строй».

За профмастерство, большой лич-
ный вклад в развитие театрального 
искусства Кузбасса и в связи с празд-
нованием 90-летия со дня основания 
Театра драмы Кузбасса имени А. В. Лу-
начарского почётным знаком «Золо-
той знак «Кузбасс» отмечены почёт-
ный работник культуры Кузбасса, за-
меститель директора Нина Гаврилова 
и заслуженный артист Российской Фе-
дерации Юрий Темирбаев. Медаль «За 
особый вклад в развитие Кузбасса» I 
степени вручена народной артистке 
Российской Федерации Лидии Цука-
новой. Медаль «За служение Кузбассу» 
получила почётный работник культу-
ры Кузбасса Наталья Амзинская, так-
же наградой отмечен Театр драмы Куз-
басса имени А. В. Луначарского.

За большой вклад в приумноже-
ние духовно-нравственных ценно-
стей, патриотическое воспитание 
подрастающего поколения и в свя-
зи с 20-летием Кемеровского отде-
ления межрегиональной детской об-
щественной организации «Братство 
православных следопытов» благо-
дарность губернатора Кузбасса объ-
явлена четырём сотрудникам обра-
зовательных учреждений региона.

Также были вручены медали Ни-
колая Масалова, «За особый вклад в 
развитие Кузбасса» II и III степени, 
«За служение Кузбассу», «За бизнес 

во имя созидания», «За веру и добро».
Медали «Надежда Кузбасса» по-

лучили 15 человек — призёры за-
ключительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников 2024 года, 
а также выпускники общеобразова-
тельных учреждений Кузбасса, по-
лучившие 100 баллов по итогам еди-
ного государственного экзамена и 
поступившие в учреждения высшего 
образования, расположенные на тер-
ритории региона. Ещё одна выпуск-
ница отмечена почётной грамотой 
губернатора Кузбасса.

Ольга Соловьева.

В селе Кубитет Тяжинского округа торжественно 
открыли новое пожарное депо. 

В здании есть гараж на две автоцистерны, помещение 
для хранения и обслуживания пожарно-спасательного 
оборудования, комната отдыха, столовая и душевая. На 
территории пожарной части установлена спортивно-тре-
нировочная площадка для поддержания физической фор-
мы спасателей.

«Это уже третья пожарная часть, которую мы откры-
ваем в Тяжинском округе. Помощь спасателей на селе ста-

новится более оперативной, приближенной к населению. 
Депо будет в круглосуточном режиме обеспечивать по-
жарную безопасность семи населённых пунктов, а это бо-
лее 1 400 сельских жителей, социальные объекты и лесные 
массивы. Для работы приобретено современное оборудо-
вание, две новые цистерны на базе машин высокой прохо-
димости», – отметил губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Новое пожарно-спасательное подразделение будет об-
служивать села Кубитет и Новоподзорново, деревни Черны-
шево, Старый Урюп, Изындаево, Новопреображенку, Мака-
рово. Прежде на сигналы о возгораниях из этих поселений 
выезжали пожарные посёлка Итатского. Время в пути со-
ставляло от 20 до 30 минут. Кубитетские спасатели смогут 
приступать к ликвидации пожаров в два раза быстрее.

Как сообщила пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса, депо в селе Кубитет построено и ос-
нащено на средства областного бюджета по решению 
Агентства по защите населения и территории Кузбасса и 
департамента по чрезвычайным ситуациям региона. Тру-
диться в новом подразделении пожарной охраны будет 
31 спасатель, в основном местные жители, которые прош-
ли спецподготовку.

Инга Петрова.  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

19 декабря президент России Владимир Путин 
подвёл итоги года в прямом эфире 
центральных телеканалов и радиостанций.

Глава государства ответил на вопросы журна-
листов, съехавшихся на мероприятие со всех реги-
онов страны, а также из разных стран. Также тек-
стовые и видеовопросы главе государства можно 
было задать через социальные сети «ВКонтакте» 
и «Одноклассники», по телефону горячей линии и 
в специальном приложении мобильном приложе-
нии.

От регионального медиахолдинга «Кузбасс» 
в итоговом мероприятии года приняли участие 
его директор Павел Фомин и обозреватель газе-
ты «Кузбасс» (входит в медиахолдинг) Андрей 
Ермолюк.

О подробностях этого события читайте в 
выпуске газеты «Кузбасс» за 23 декабря.
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// важно!

Защищать Отечество

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими ɚкспертами 
в сере инансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»! 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных инансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11�ͭ0 

и по воскресеньям в 18�ͭ0 
на радио «Кузбасс �&»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства инансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

Сообщение
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Акционерного общества «Специализированная 
шахтная энергомеханическая компания»

Уважаемый акционер!
Настоящим Акционерное общество «Специализированная шахт-

ная энергомеханическая компания» (АО «СШЭМК») сообщает о про-
ведении внеочередного общего собрания акционеров в форме заоч-
ного голосования. 

Дата проведения внеочередного общего собрания акционеров – 
14 января 2025 г.

Дата окончания приема заполненных бюллетеней – 14 января 
2025 г.

Почтовый адрес, по которому необходимо направлять заполнен-
ные бюллетени для голосования: 650036, г. Кемерово, пр. Ленина, 
90/2, 2-й этаж, Кемеровский филиал АО «НРК-Р.О.С.Т».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внео-
чередном общем собрании акционеров, – 23.12.2024 г.

Голосующими акциями являются обыкновенные и привилегиро-
ванные акции Акционерного общества «Специализированная шахт-
ная энергомеханическая компания».

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1. Об одобрении заключенного Обществом договора поручитель-

ства № 7П/0268-23-2-0 с ПАО «Промсвязьбанк», являющегося круп-
ной сделкой и сделкой, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность.

2. Об одобрении заключенного Обществом договора поручитель-
ства № 12П/0359-20-3-0 с ПАО «Промсвязьбанк», являющегося круп-
ной сделкой и сделкой, в совершении которой имеется с заинтере-
сованность.

3. О согласии на заключение Обществом с ПАО «Промсвязьбанк» 
крупной сделки с заинтересованностью, состоящей из нескольких 
взаимосвязанных сделок, а именно заключение договоров залога 
движимого имущества в пределах установленных лимитов.

4. О согласии на заключение Обществом с ПАО «Промсвязьбанк» 
крупной сделки с заинтересованностью, состоящей из нескольких 
взаимосвязанных сделок, а именно заключение договоров залога 
(ипотеки) недвижимого имущества в пределах установленных лими-
тов.

5. Утверждение изменений в учредительные документы 
АО «СШЭМК».

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
при подготовке к проведению внеочередного общего собрания акци-
онеров, можно ознакомиться с 20 декабря 2024 г. в рабочее время с 
09 часов 00 минут до 16 часов 00 мину по месту нахождения предсе-
дателя Совета директоров АО «СШЭМК»: Кемеровская область – Куз-
басс, город Березовский, улица Матросова, д. 2, кабинет юридиче-
ского управления № 206.

Также доводим до вашего сведения следующее: в соответствии со 
ст. 75 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах», акционеры – владельцы голосующих акций Общества в 
случае принятия общим собранием акционеров решения о согласии 
на совершение крупной сделки, предметом которой является имуще-
ство, стоимость которого составляет более 50 процентов балансовой 
стоимости активов общества, определенной по данным его бухгал-
терской (финансовой) отчетности на последнюю отчетную дату (в 
том числе одновременно являющейся сделкой, в совершении кото-
рой имеется заинтересованность), имеют право требовать выкупа Об-
ществом всех или части принадлежащих им акций в случае, если они 
голосовали против принятия о согласии на совершение указанной 
сделки либо не принимали участия в голосовании по этим вопросам.

Выкуп осуществляется по цене, утвержденной Советом директо-
ров Общества, цена выкупа акций АО «СШЭМК» составляет 1 881,04 
руб. (одна тысяча восемьсот восемьдесят один руб. четыре коп.) за 
одну обыкновенную акцию, 1 540,57 руб. (одна тысяча пятьсот сорок 
руб. пятьдесят семь коп.) за одну привилегированную акцию.

Письменные требования акционеров о выкупе принадлежащих им 
акций направляются по адресу: 650036, г. Кемерово, пр. Ленина, 90/2, 
2-й этаж, Кемеровский филиал АО «НРК-Р.О.С.Т», не позднее 45 дней с 
даты принятия Общим собранием акционеров решения о согласии и об 
одобрении крупной сделки, предметом которой является имущество, 
стоимость которого составляет более 50 процентов балансовой стои-
мости активов общества (в том числе одновременно являющейся сдел-
кой, в совершении которой имеется заинтересованность).

Письменное требование о выкупе акций должно содержать сле-
дующие сведения, позволяющие вас идентифицировать: Ф. И. О. и 
паспортные данные или наименование юридического лица и ОГРН, 
адрес вашего места жительства, а также количество акций каждой 
категории (типа), выкупа которых требует акционер.

Выкуп акций осуществляется исполнительным органом АО 
«СШЭМК» в течение тридцати дней по истечении срока, установлен-
ного для предъявления требований о выкупе.

В случае если общее количество акций, в отношении которых за-
явлены требования о выкупе, превысит количество акций, которое 
может быть выкуплено с учетом установленного законом ограниче-
ния в размере 10 % от стоимости чистых активов Общества, на дату 
принятия решения о согласии на совершение крупной сделки, пред-
метом которой является имущество, стоимость которого составля-
ет более 50 процентов балансовой стоимости активов общества (в 
том числе одновременно являющейся сделкой, в совершении кото-
рой имеется заинтересованность), то акции выкупаются у акционеров 
пропорционально заявленным требованиям с учетом установленно-
го выше ограничения. 

Председатель Совета директоров АО «СШЭМК»  С. М. Лупий.

ʯитель Кемерова Олег ˮ. решил встать на за-
щиту нашей Родины, в это важное для страны 
время он не мог поступить иначе.

«Родина – это то, что объединяет нас, россиян. 
Поэтому защищать её – это и священная обязан-
ность, и почётное право. Для меня это и то и другое».

Чтобы узнать, как стать добровольцем и какие 
документы нужны для заключения контракта, 
наш земляк приехал на бульвар имени Академика 
Л. С. Барбараша в областном центре.

«На пункте отбора по контракту собрались 
люди с самыми разными судьбами, но то, что их 
объединило, – любовь к России и готовность её за-
щищать», – говорит будущий боец.

Родные и близкие решение Олега поддержали, 
особенно учитывая, что защитники Отечества се-
годня обеспечиваются всем необходимым. Соци-
альная поддержка наших воинов – дело государ-
ственной важности. 

Вот несколько цифр.
С 1 августа 2024 года кузбассовцы, заключив-

шие контракт на время от одного года, получают 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.
Встать на защиту Родины могут все земляки 

в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта быва-
ет разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родину, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и её будущему», – 

говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военнос-
лужащих. Полный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской Федерации, оз-
накомиться с ним можно в разделе «Социальные га-
рантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить контракт 

для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Сергеǥ Иванов.
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Перед энергетическим ком-
плексом Кузбасса сейчас стоят 
глобальные задачи: энергетиче-
ское снабжение основных эконо-
мических зон – ОЭЗ «Кузбасс», 
СТК «Шерегеш», строительство 
новых и модернизация старых 
ТЭЦ в нашем регионе. Их ре-
шение стало возможным благо-
даря поддержке правительства 
Кузбасса и губернатора Ильи 
Середюка, а также золотым ру-
кам и светлым головам кузбас-
ских энергетиков.

Сͱͣͺ͟͠ 
ͱͬͩ͢ͺͫͬΨ ͤͫͤͮ͢͟ʹͧͧ

Какое будущее ждёт зелёную 
энергетику в нашем регионе? 
Тема не нова, учитывая момент 
глобального потепления, но для 
Сибири работает другой фактор: 
отдалённые посёлки Горной Шо-
рии и Кузнецкого Алатау даже в 
начале 2000-х годов получали 
энергию за счёт дизель-генера-
торов. 

Линию электропередачи туда 
проложить либо невозмож-
но, либо очень дорого. В каче-
стве решения этой проблемы 
выступает использование ма-
лой генерации: энергоустановок 
мощностью до 25 МВт, а также 
использование альтернативных 
источников энергии. 

Ограничения на развитие 
традиционных видов энергети-
ки накладывает борьба за со-
кращение выбросов парнико-
вых газов. Как рассказал Сергей 
Алексеенко, академик РАН, на-
учный руководитель Института 
теплофизики имени С. С. Кута-
теладзе СО РАН: «Борьба за ра-
дикальное сокращение выбро-
сов парниковых газов, прежде 
всего CO2, ведёт к большим из-
менениям в развитии энергети-
ки. Речь о сокращении исполь-
зования ископаемого топлива, 
переходе к возобновляемым ис-
точникам. Но для России сол-
нечные батареи и ветрогенера-
ция не панацея, нам нужно не 
только электричество, но и теп-
ло. И уже есть достаточное ко-
личество технологий сжигания 
угля с нулевым выбросом парни-
ковых газов. Они обеспечивают 
высокую эффективность и соот-
ветствуют самым строгим эко-
логическим требованиям. По-
этому у Кузбасса уникальное 
будущее. Регион обладает всеми 
ресурсами, которые нужны для 
того, чтобы уверенно сохранять 
позиции. Угольная генерация не 
уходит в прошлое, а выйдет на 
новый уровень».

Эксперты предлагают для 
развития малой генерации в 
Кузбассе вести разработку и 
внедрение высокоэкологич-
ных модульных энергоустано-
вок мощностью 5 МВт и мини-

ТЭЦ мощностью до 25 МВт. 
Они позволят обеспечить элек-
трической и тепловой энерги-
ей промышленные объекты и 
потребителей в труднодоступ-
ных территориях. Также было 
предложено рассмотреть ва-
рианты использования гидро-
геотермальной энергетики для 
энергоснабжения отдалённых 
территорий.

Сегодня для развития уголь-
ной промышленности необхо-
димо разрабатывать новые тех-
нологии добычи, переработки, 
транспортировки и получения 
электроэнергии из угля.

Важно, чтобы проекты были 
экономически высокоэффектив-
ными, безопасными, соответ-
ствовали всем нормам экологии. 
Это поможет экспортировать 
наше высококачественное то-
пливо зарубежным партнёрам по 
выгодной для энергетиков цене.

Бͤͦ ͧͫͤͯ͡ͰͧʹͧΨ ͫͧͨͱͣ͟
Энергетика – самая инвести-

ционноёмкая отрасль народно-
го хозяйства, без вложений нет 
ни ремонтов, ни обновлений, ни 
даже экологии.

Проиллюстрируем наиболее 
значимыми инвестиционными 
проектами, реализованными и 
реализуемыми Сибирской гене-
рирующей компанией за два по-
следних года:

• Кузнецкая ТЭЦ. В 2024 году 
ожидается поставка нового гене-
ратора взамен ТГ ст. № 9 = 329 
млн руб. без НДС. Замена запла-
нирована в будущем периоде.

•Беловская ГРЭС. В 2024 году 
выполнила реконструкцию глав-
ных паропроводов (в том числе 
БРОУ и РОУ) для энергоблока 
ст. № 1 = 161 млн руб. без НДС.

•Кузнецкая ТЭЦ. В 2023 и 

2024 годах выполнена поставка 
модульных лесов = 100 млн руб. 
без НДС.

•Кемеровская ГРЭС. В 2023 
и 2024 годах реализовывает-
ся установка системы отбора и 
отгрузки золы из-под электро-
фильтров ст. № 15 и 16, ожида-
ется САРЕХ = 104 млн руб. без 
НДС.

•Кузнецкая ТЭЦ. В 2023 году 
произведено техническое пере-
вооружение главных паропро-
водов КА ст. № 15 = 85 млн руб. 
без НДС.

•Кузнецкая ТЭЦ. В 2024 году 
установила приборы непрерыв-
ного контроля за дымовыми га-
зами на ДТ-4 и 5 = 75 млн руб. 
без НДС.

•Кемеровская ГРЭС. В 2024 
году установила приборы непре-
рывного контроля за дымовыми 
газами на ДТ-4 и 5 = 72 млн руб. 
без НДС.

ͨͬͩͬͧ͜͢ͽ ͬ͡ ͩͤ͢͟͡ ͱͩ͢͟
Все противники угольной ге-

нерации часто подчеркивают, 
что это самый грязный вид энер-
гетики. Даже газ и атом могут 
нанести меньший ущерб при-
роде. Но это лишь на первый 
взгляд. Природоохранные бюд-
жеты энергокомпаний, особенно 
генерирующих, не скупятся как 
на мероприятия, так и на разра-
ботки, облегчающие существо-
вание природных ареалов.

Так, в 2024 году Кузбасский 
филиал Сибирской генерирую-
щей компании выполнил целый 
ряд мероприятий по сокращению 
выбросов в атмосферу, например 
восстановление проектной сте-
пени очистки электрофильтров 
Кемеровской ГРЭС путём их ре-
монта или модернизации либо 
полной замены.

В 2023–2024 годах осущест-
влён восстановительный ремонт 
электрофильтров КА 12, 13, 14, 
16 КемГРЭС. На 2025–2026 года 
запланирован восстановитель-
ный ремонт ЭФ КА 15 в рамках 
ремонтной программы, на 2025–
2027 года запланирована замена 
ЭФ КА 11 в рамках ДПМ (дого-
вора поставки мощности).

На постоянной основе прохо-
дят мероприятия по сохранению 
биоразнообразия и сокращению 
негативного воздействия на по-
верхностные водные ресурсы. 
Так, за последние пять лет (с учё-
том нынешнего) выпущено более 
полумиллиона мальков. Проект 
по зарыблению Беловского во-
дохранилища СГК реализуется с 
2010 года. За это время в водоём 
выпущено свыше 141 тонны рас-
тительноядных видов рыб: бело-
го амура и белого толстолобика

Что касается рекультива-
ции, использования золошлаков, 
стоить отметить следующее:

1. В 2024 году разработан 
проект ликвидации карьера 
«Северный» Кемеровской ТЭЦ с 
использованием на техническом 
этапе рекультивации золошла-
ков Кемеровской ТЭЦ в объеме 
222 тыс. м³. Период рекультива-
ции – 2025–2028 года.

2. С 2019 года реализуется 
проект рекультивации отрабо-
танного золошлакоотвала № 1 
Ново-Кемеровской ТЭЦ золо-
шлаковыми материалами, в 2024 
году вывезено ЗШМ 123 тыс. м³. 
Всего за период реализации про-
екта (10 лет) будет использовано 
3 млн м³ золошлаков.

ПͮͬͤͨͰ ͠ͱͣͱͷͤͬ͢ 
ͧ ͫͤ Ͱͬͩͺͨͬ

По мнению экспертов, гло-
бальными проектами на период 

до 2030 года в кузбасской энер-
гетике считаются:

– строительство нового цен-
тра питания электроподстанции 
класса напряжения 500 кило-
вольт «Кварцитная» для элек-
троснабжения развивающегося 
горнолыжного курорта «Шере-
геш»;

– создание энергетической ин-
фраструктуры для обеспечения 
электроснабжения особой эко-
номической зоны «Кузбасс» и 
комплексного развития терри-
тории заискитимской части го-
рода Кемерово;

– снижение в кузбасской энер-
госистеме количества аварий-
ных отключений потребителей 
на 80 процентов;

– строительство новых и мо-
дернизация существующих ТЭЦ 
Кузбасса с целью получения 
электрической и тепловой энер-
гии из низкокалорийных углей и 
снижения влияния на экологию 
региона;

– разработка и внедрение в 
Кузбассе высокотехнологичных 
отечественных аналогов зару-
бежного оборудования, в том 
числе фильтров очистки дымо-
вых газов тепловых станций;

– разработка и внедрение вы-
сокоэкологичных с высоким 
КПД модульных энергоустано-
вок мощностью 5 МВатт и мини-
ТЭЦ мощностью до 25 МВатт;

– строительство и реконструк-
ция объектов электроснабжения 
Байкало-Амурской магистрали 
и Восточного полигона желез-
ных дорог, расположенных на 
территории Кузбасса;

– создание единого кузбас-
ского центра «Энергоэффектив-
ность» и других важных энерге-
тических проектов.

Все они будут со временем 
реализованы. При этом подхо-
ды к развитию полностью соот-
ветствует видению президента 
страны Владимира Путина, ко-
торый сказал во время энерге-
тической недели в Москве: «Не-
смотря на вызовы и трудности, 
российский ТЭК, наши компа-
нии развиваются успешно. Уве-
ренно обеспечивают нацио-
нальную энергетическую без-
опасность, создают основы для 
наших долгосрочных планов в 
экономике, промышленности, 
сельском хозяйстве, а также в 
территориальном, транспорт-
ном, инфраструктурном разви-
тии страны, повышении каче-
ства жизни граждан Российской 
Федерации».

Многие кузбассовцы спра-
ведливо считают, что только 
из-за теплогенерации люди мо-
гут комфортно проживать в су-
ровых сибирских условиях. Но 
это полуправда, потому что бла-
годаря усилиям энергетиков и 
отрасли здесь, ровно посредине 
России, растёт становой хребет 
не только тяжёлой индустрии, 
но и самых современных отрас-
лей: искусственного интеллекта, 
кибернетики, робототехники. 
А это значит, что Кузбасс явля-
ется точкой притяжения тысяч 
романтиков, которые будут дви-
гать нас только вперёд. Как это 
делали их деды в 20-е годы про-
шлого века.

ǀǨǤтрǤǥ Ǐваров.

ʭудущее Кузбасса вряд ли можно представить 
без развития энергетического комплекса, и вот 
почему. Именно исторический план ГОʻРЛО 
103 года назад дал возможность регионам Си-
бири и Дальнего Востока развивать тяжёлую 
промышленность: чёрную и цветную металлур-
гию, машиностроение, химию. С другой стороны, 
залежи кузбасского угля с высоким качеством 

и малой зольностью давали все шансы нашему 
региону на строительство ТʻС и ГРʻС, работа-
ющих в системе когенерации. А это, кроме всего 
прочего, тепло в домах. Появившаяся 81 год на-
зад кузбасская энергетика стала флагманом как 
индустриализации, так и культурной революции 
в Сибири. Вместе с лампочкой Ильича здесь за-
работали клубы, кино, самодеятельные театры.
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// дайджест новостей 

От имени большого коллекти-
ва «Кузбассэнерго» и всех пред-
приятий Сибирской генерирую-
щей компании примите искренние 
поздравления с профессиональным 
праздником – Днём энергетика!

Что объединяет энергетиков 
России из разных регионов, раз-
ных компании? Прежде всего чув-
ство профессионального долга, от-
ветственности за такое большое, 
крайне важное и непростое дело – 
освещать и согревать города. 

Но именно причастность к этой 
сложной миссии помогает энерге-
тикам преодолевать многочислен-
ные трудности и выполнять работу 
с полной самоотдачей 24 часа в сут-
ки, 365 дней в году. И именно поэто-
му эту профессию выбирают и оста-
ются в ней на долгие годы, а чаще 

– на всю жизнь, люди сильные, воле-
вые, заряженные на результат. 

Уважаемые коллеги! Пусть ваш 
ежедневный труд уверенно дер-
жится на вашем сильном духе, ха-
рактере, знаниях и идеях. Пусть 
день за днём, год за годом множит-
ся мастерство, профессионализм, 
с новыми делами приходит новый 
опыт. 

Пусть рядом всегда будут вер-
ные коллеги, единомышленники, 
их поддержка и надёжное плечо. 
Пусть ваши рабочие будни согрева-
ет искренняя благодарность жите-
лей городов за ваш труд.  

Крепкого здоровья, оптимизма 
и бодрости духа, профессиональ-
ных достижений, семейного благо-
получия и счастья!

С ǯваǢенǤеǨ�
генеральнȲǥ ǠǤреǦтор 

ƼО �ǆǯǣǝаǭǭȴнерго�
ƾ. Ƽ. ǇарǤоȯǦǤн.

Уважаемые коллеги-энергетики! 
Дорогие кузбассовцы!  

От всего коллектива 
ПАО «Кузбассэнергосбыт» по-
здравляю работников и вете-
ранов энергетической отрасли 
Кузбасса с профессиональным 
праздником, Днём энергетика, 
и наступающим Новым годом!

Энергетическая отрасль нашего 
региона богата профессионалами, 
совместные усилия которых созда-
ют основу для комфортной жизни 
кузбассовцев. Этот праздник – ещё 
одна возможность поблагодарить 
энергетиков за их необходимый и 
важный труд.

Главная цель работы энергети-
ка всегда остаётся неизменной: ка-
чественное, бесперебойное ресур-
соснабжение потребителей. Так, 
в этом году кузбасские генерато-
ры, когда выработка электроэнер-
гии на сибирских ГЭС вынужденно 
снизилась из-за маловодья, обе-
спечили производство необходи-
мой для населения, предприятий 
и учреждений энергией. Терри-
ториальные сетевые организации 
уже вступили на путь масштабной 
трансформации, которая призвана 
ещё больше повысить надёжность 
и вывести качество обслуживания 
на новый уровень. А гарантирую-
щие поставщики идут по пути циф-
ровизации, постоянно совершен-
ствуя клиентские сервисы. 

В это время перемен желаю всем 
работникам отрасли безграничных 
сил для достижения новых профес-
сиональных высот. Пусть усердие и 
интерес, с которыми вы подходите 
к работе, будут с вами долгие годы.

Отдельно хочется поздравить 

ветеранов энергетической отрасли, 
знания и опыт которых – важный, 
значимый ориентир для современ-
ных энергетиков.

Желаю крепкого здоровья, бла-
гополучия, интересной и плодо-
творной работы! Пусть в новом 
году свет и тепло согревают ваш 
дом, а родные и близкие всегда 
будут рядом. Оставайтесь целеу-
стремлёнными и полными сил для 
новых свершений в 2025 году!

С ǯваǢенǤеǨ� 
генеральнȲǥ ǠǤреǦтор

ПƼО �ǆǯǣǝаǭǭȴнергоǭǝȲт�
Ǉ. П. Петров.

Уважаемые кузбассовцы!

Во время Российской энергонедели губернатор Кузбасса 
Илья Середюк и генеральный директор АО «Россети Си-

бирь» Павел Акилин подписали соглашение о сотрудниче-
стве. Документ предусматривает масштабное развитие элек-
тросетевого комплекса региона.

«Мы пришли к выводу, что наиболее взаимовыгодный ва-
риант развития электросетевого комплекса – это установ-
ление долгосрочных отношений в форме регуляторного со-
глашения сроком на 10 лет, где со стороны региона мы точно 
фиксируем тарифную политику, понятную для жителей и для 
компании. Со своей стороны энергетики готовы инвестиро-
вать порядка 32 миллиардов рублей в надёжность электросе-
тевого хозяйства на территории Кузбасса. Это соответствует 
и пожеланиям жителей по созданию надёжных и комфорт-
ных условий в домах», – рассказал Илья Середюк.

В рамках соглашения компания «Россети Сибирь» плани-
рует провести реконструкцию 170 подстанций, 1 700 кило-
метров линий электропередачи напряжением 6 и 10 кВ, об-
новить спецтехнику и основные производственные фонды, 
эксплуатируемые более 50 лет.

«Сейчас мы можем говорить о том, что у нас есть прозрач-
ная стабильная политика на 10 лет вперёд. Соответственно, в 
течение этого срока мы можем планировать деятельность та-
ким образом, чтобы обеспечивать и надёжность, и техноло-
гическое присоединение потребителей. Для нас это важный 
шаг. Сумма, предусмотренная соглашением, в два раза боль-
ше тех инвестиций, что были направлены за последние не-
сколько лет. Есть изношенные сети, устаревшие инфраструк-
турные объекты, есть неприсоединённые потребители. Все 
эти вопросы будем решать. При необходимых финансовых 
источниках уже в следующем году мы выйдем на норматив-
ные сроки техприсодинения потребителей», – уточнил Па-
вел Акилин.

Соглашение позволит повысить надёжность электроснаб-
жения потребителей Кузбасса, обновить электрические сети 
и оборудование с наиболее высоким износом, сократить ава-
рийность и продолжительность аварийных отключений.

Филиал Системного опера-
тора «Региональное дис-

петчерское управление энерго-
систем Кемеровской и Томской 
областей» (Кемеровское РДУ) 
совместно с предприятием «За-
падно-Сибирский электроме-
таллургический завод» (ООО 
«ЗСЭМЗ», входит в структу-
ру АО «СГМК») обеспечил ус-
ловия для ввода в работу ре-
конструированной подстанции 
(ПС) 220 кВ «Металлург», ос-
нащённой современными сред-
ствами автоматизации.

В процессе проектирования и 
подготовки ко вводу в эксплуа-
тацию нового оборудования ПС 
220 кВ «Металлург» специали-
сты Системного оператора вы-
полнили большой объём работ. 

Принимали участие в подготов-
ке и согласовании технических 
условий на технологическое 
присоединение новых объектов, 
технических заданий на проек-
тирование, в рассмотрении и со-
гласовании проектной и рабо-
чей документации, разработке 
комплексных программ опробо-
вания напряжением и ввода обо-
рудования в работу. 

Специалисты Кемеровского 
диспетчерского управления вы-
полнили расчёты электроэнер-
гетических режимов энерго-
системы Кемеровской области, 
провели расчеты токов корот-
кого замыкания для различ-
ных схем и этапов включения 
оборудования, определили па-
раметры настройки устройств 

релейной защиты и автоматики, 
протестировали телеметриче-
ские системы сбора и передачи 
информации в диспетчерский 
центр. Выполненные меропри-
ятия позволили осуществить 
весь комплекс работ по вводу 
нового оборудования без пере-
рывов в электроснабжении по-
требителей и нарушения гра-
фиков ремонта оборудования 
электросетевых компаний Куз-
басса.

«Увеличение в два раза (с 
80 до 160 МВА) трансформа-
торной мощности ПС 220 кВ 
«Металлург» значительно по-
высит надёжность электро-
снабжения металлургическо-
го производства – одной из 
базовых отраслей экономи-
ки Кемеровской области. Это 
обеспечит энергией как дей-
ствующие, так и планируемые 
объекты предприятия, рас-
ширит возможности в сфере 
производства металлопродук-
ции. А также станет вкладом 
в укрепление социально-эко-
номического базиса региона. 
Современные средства авто-
матизации, которыми оснаще-
на подстанция, позволяют ис-
пользовать новые технологии 
в рамках цифровизации опе-
ративно-диспетчерской дея-
тельности Системного опе-
ратора», – отметил директор 
Кемеровского РДУ Павел Якис.

ǀǨǤтрǤǥ ǔǤǦов.

őнūестиſии 
ū энеŹŬосети

ŘŹиŹосŴи моƂностƅƇ
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Иͦ ͫͨ͟͟͠ ͡ ͻͫͤͮͤ͢Ͱͧͨͱ
Светлана пришла в «Кузбасс-

энергосбыт» девять лет назад. 
Девушка никогда не думала, что 
будет трудиться в энергетике, 
ведь в 2014 году, окончив Рос-
сийский экономический универ-
ситет имени Г. В. Плеханова по 
специальности «финансы и кре-
дит», устроилась в банк.

«Через некоторое время я 
попала под сокращение и от-
правилась искать работу. Одно 
из собеседований прошло в «Куз-
бассэнергосбыте». Помню, как 
зашла в здание, увидела холл 
и удивилась этому большому и 
красивому пространству, напо-
минающему музей. Ещё поду-
мала, что было бы здорово тут 
работать. Так и случилось. Со-
беседование прошло успешно, и 
меня взяли на должность специ-
алиста отдела по работе с граж-
данами-потребителями «Кузбас-
ской энергетической сбытовой 
компании», – рассказала девуш-
ка. Уже через год молодую спе-
циалистку заметили и поставили 
руководителем группы. Светла-
на признаётся, что для неё это 
было неожиданно и волнительно.

«Я переживала: думала, что 
у меня ещё недостаточно опыта, 
чтобы возглавить группу. Но на-
ставники во всём помогали, ку-
рировали работу. Со временем 
всему научилась и сегодня уже 
сама подсказываю коллегам», – 
вспоминает она.

Деятельность Светланы за-
ключается в курировании меж-
районных отделений компании 
по вопросам взаимодействия 
с населением. Она общается с 
граж данами-потребителями, 
которых почти миллион на пря-
мом обслуживании у «Кузбасс-
энергосбыта» по всему региону. 
Регулярно отвечает на обраще-
ния клиентов в социальных се-

тях, на сайте компании и в пись-
мах группы методологического 
сопровождения.

«Отвечаем и на запросы ад-
министрации, представителей 
исполнительных органов, – по-
ясняет Светлана. – Для того что-
бы составить ответ, часто прихо-
дится обращаться к коллегам из 
других отделов, поэтому наше 
подразделение взаимодейству-
ет со всеми структурами компа-
нии. Особенно плотно работаем 
с программистами, ведь многие 
процессы сегодня осуществля-
ются дистанционно».

Дͩͽ ͨͬͪͲͬͮͰ͟ 
ͨͬͩͩͤ͢ ͧ ͨͩͧͤͫͰͬ͡

Коллеги уверенно говорят о 
Светлане как о профессионале 
своего дела, который не может 
равнодушно выполнять задачи. 
Девушка постоянно стремит-
ся внедрить новые технологии 
в деятельность на пользу себе, 
коллегам и потребителям. 

Светлана принимала уча-
стие во внедрении и контро-
ле ряда систем, облегчающих 
способы взаимодействия с по-
требителями. Например, по-
могала автоматизировать про-
цесс ежемесячного размещения 
всех предусмотренных законо-
дательством данных в Государ-
ственную информационную си-
стему жилищно-коммунального 
хозяйства (ГИС ЖКХ). Также 
налаживала работу алгоритма 
своевременного рассмотрения 
обращений граждан и органи-
заций, размещённых в системе 
ГИС ЖКХ, на платформе «Куз-
басс Онлайн» и на страницах 
«Кузбассэнергосбыта» в соци-
альных сетях.

«Любой процесс, каким бы 
совершенным он ни был, требу-
ет постоянных доработок, – уве-
рена Светлана. – Время идёт, по-
являются новые программы и 

приложения, которые позво-
ляют нам что-то где-то модер-
низировать, упростить. Бывает, 
что нужна донастройка готовых 
продуктов под новые требова-
ния законодательства. Следить 
за технологическими новинка-
ми и возможностями их приме-
нения – одна из задач нашего 
подразделения. Но нами движет 
и желание проявить инициативу, 
творчески подойти к решению 
порой трудных задач и помочь 
коллегам, а для потребителей – 
сделать услуги компании более 
удобными и доступными».

Ещё одно направление де-
ятельности специалиста – ор-
ганизация работы по свое-
временному информированию 
клиентов «Кузбассэнергосбы-
та» обо всех изменениях в части 

электроснабжения, в том числе 
по вопросам установки прибо-
ров учёта электрической энер-
гии. Эту информацию компания 
собирает в единую базу данных. 
Система помогает наиболее точ-
но контролировать потребление 
электроэнергии и своевременно 
производить замену приборов. 

Девушка принимает непо-
средственное участие в разви-
тии и постоянном совершенство-
вании дистанционных каналов 
обслуживания клиентов ком-
пании, таких как личный ка-
бинет для физических лиц на 
сайте «Кузбассэнергосбыта», ко-
торым пользуются более 30 ты-
сяч человек; мобильное прило-
жение «Платосфера», в котором 
уже зарегистрировалось более 
100 тысяч человек. Также бо-
лее 300 тысяч граждан-потре-
бителей электроэнергии ежеме-
сячно получают от организации 
электронную рассылку счетов на 
оплату электрической энергии. 
Это нововведение помогло ра-
ботникам за одну минуту выпол-
нить задачу, на которую рань-
ше приходилось тратить много 
времени, а потребители теперь 
могут вносить оплату за свет, не 
выходя из дома. Это результат 
работы целой команды, где Свет-
лана выполняет большой объём 
организационных задач.

«В нашем коллективе – друж-
ные и отзывчивые сотрудники. 
И, что немаловажно, опытные 

и понимающие руководители, 
профессионалы своего дела, на 
которых хочется равняться, – 
рассказывает специалистка. – 
Для нас, сотрудников, важно не 
бояться обратиться к ним за по-
мощью, и мы всегда можем рас-
считывать на поддержку».

Как говорит Светлана, рабо-
чий процесс требует постоянно-
го совершенствования навыков 
и обновления знаний, ведь в её 
деле важно учитывать новые за-
конодательные нормы. Девушка и 
сама любит делиться опытом, по-
этому принимает участие в обуче-
нии молодых сотрудников ком-
пании, рассказывает о методах, 
использующихся на практике.

Кͬͪͫͣ͟͟ ͡ Ͱͮͱͣͤ 
ͧ ͫ͟ ͬͰͣͳͤ

В коллективе «Кузбасской 
энергетической сбытовой ком-
пании» преобладают женщины. 
Вопреки всем стереотипам, рабо-
тают дружно. И отдыхают тоже.

«Мы с моей группой всегда при-
нимаем активное участие во всех 
корпоративных мероприятиях. 
Каждый год придумываем для но-
вогодних концертов сценки, изго-
тавливаем костюмы, пишем пес-
ни, репетируем и потом эффектно 
появляемся в день выступления. 
Коллеги говорят, что наша группа 
всегда выделяется оригинальным 
и творческим подходом. Отмеча-
ют это и руководители, – улыба-
ясь, говорит Светлана. – Чтобы 
поддержать дружественную ат-
мосферу, мы с девочками уделяем 
друг другу внимание. Обязатель-
но поздравляем всех с днём рожде-
ния, украшаем кабинет к приходу 
именинника и готовим особенное 
поздравление, чтобы этот день за-
помнился».

Светлану уже не раз награж-
дали за качественную рабо-
ту от предприятия. В этом году 
ко Дню энергетика она получит 
поздравление от администра-
ции правительства Кузбасса.

«Мне нравится, что моя про-
фессия не даёт сидеть на месте. 
Здесь постоянно активное дви-
жение, развитие. И даже трудно-
сти, которые иногда возникают, 
радуют. С удовольствием берусь 
за решение сложных вопросов, 
поступающих от граждан, – го-
ворит Светлана Патока, – ведь 
именно такие ситуации вдох-
новляют меня на совершенство-
вание работы и внедрение новых 
технологий, помогающих в об-
щем деле всей нашей компании».

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤǦова.

ŖастоƈƂий ŸŹоŽессионаŴ доŴůен не тоŴƅко 
обŴадатƅ знаниƈми и наūƄками� но и боŴетƅ 
дуƁой за сūоƉ деŴо� śоŬда он станоūитсƈ 
дейстūитеŴƅно ſеннƄм Źаботником� а деŴо 
ū Źукаž ŬоŹит� œемеŹоūƀанка ŚūетŴана Řатока 
никоŬда не думаŴа� ƀто станет таким 

сŸеſиаŴистом ū энеŹŬетиƀеской отŹасŴи� 
Ŗо сеŬоднƈ она не ŸŹосто ŬŹамотнаƈ 
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Źабоƀий ŸŹоſесс дŴƈ себƈ и коŴŴеŬ 
и уŴуƀƁитƅ каƀестūо ŹаботƄ

МНЕ НРАВИТСЯ, ЧТО МОЯ ПРОФЕССИЯ НЕ ДАЁТ СИДЕТЬ НА МЕСТЕ. ЗДЕСЬ 
ПОСТОЯННО АКТИВНОЕ ДВИЖЕНИЕ, РАЗВИТИЕ. И ДАЖЕ ТРУДНОСТИ, КОТОРЫЕ 
ИНОГДА ВОЗНИКАЮТ, РАДУЮТ. С УДОВОЛЬСТВИЕМ БЕРУСЬ ЗА РЕШЕНИЕ 

СЛОЖНЫХ ВОПРОСОВ, ПОСТУПАЮЩИХ ОТ ГРАЖДАН», – ГОВОРИТ СВЕТЛАНА ПАТОКА.

В НАШЕМ 
КОЛЛЕКТИВЕ 
– ДРУЖНЫЕ 

И ОТЗЫВЧИВЫЕ 
СОТРУДНИКИ. И, ЧТО 
НЕМАЛОВАЖНО, ОПЫТНЫЕ 
И ПОНИМАЮЩИЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ, 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 
СВОЕГО ДЕЛА, НА 
КОТОРЫХ ХОЧЕТСЯ 
РАВНЯТЬСЯ.  ДЛЯ НАС, 
СОТРУДНИКОВ, ВАЖНО 
НЕ БОЯТЬСЯ ОБРАТИТЬСЯ 
К НИМ ЗА ПОМОЩЬЮ, 
И МЫ ВСЕГДА МОЖЕМ 
РАССЧИТЫВАТЬ 
НА ПОДДЕРЖКУ».

МЫ С МОЕЙ ГРУППОЙ 
ВСЕГДА ПРИНИМАЕМ 
АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ 

ВО ВСЕХ КОРПОРАТИВНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЯХ. КАЖДЫЙ 
ГОД ПРИДУМЫВАЕМ ДЛЯ 
НОВОГОДНИХ КОНЦЕРТОВ 
СЦЕНКИ, ИЗГОТАВЛИВАЕМ 
КОСТЮМЫ, ПИШЕМ ПЕСНИ, 
РЕПЕТИРУЕМ И ПОТОМ 
ЭФФЕКТНО ПОЯВЛЯЕМСЯ 
В ДЕНЬ ВЫСТУПЛЕНИЯ».
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СГК в Кузбассе — в фактах и цифрах
В преддверии Дня энергетика кузбасские предприятия Сибирской

генерирующей компании традиционно подводят итоги уходящего года –

производственные, строительные, социальные. Самые значимые события

2024 года для кузбасских энергетиков СГК — 

в фактах и цифрах.

Тепло и свет – потребителям

Ремонты оборудования, 

большие и маленькие
Ремонтная программа оборудования электростанций выполнена в полном объеме. 

Всего за ремонтную кампанию отремонтировали 146 единиц основного оборудования: 

66 котлов, 41 турбину, 39 генераторов. Ежегодное усиление ремонтной программы 

позволяет поддерживать высокую надежность 

генерирующего оборудования.

Теплосети – перекладка и строительство
В теплосетевой сфере план замены и строительства на 2024 год также 

выполнен. В целом было заменено почти 25 км тепловых сетей. В том числе 

в Кемерове — 13,2 км, в Новокузнецке — 7,9 км, в Белове — 2,9 км.

Помимо этого, в 2024 году построили 2,55 км новых сетей в областном центре. 

В Кемерове подключили к теплу 33 новых объекта, в Новокузнецке — 8 объектов, 

                                                                                                                    в Белове — 4 объекта.

ДПМ-2 – новые блоки и не только
На Томь-Усинской ГРЭС компания продолжает реализацию государственной программы

обновления мощностей. Проведена реконструкция энергоблока No 6, пуск намечен 

на февраль 2025 года. Начались работы на энергоблоке No 9.

Кроме того, на Томь-Усинской ГРЭС ведётся строительство трёх градирен - для энергоблоков No 6,

7 и 9. Градирни будут охлаждать циркуляционную воду после конденсаторов турбин, а затем вновь

возвращать её в производственный цикл. Это позволит сократить объём забора воды из реки Томи 

на 96 тыс. кубометров в час. При средней нагрузке работы станции станет возможным исключить

дополнительный забор воды из реки.

Экология – от зарыбления до электрофильтров
В 2024 году компания выполнила восстановительный ремонт двух электрофильтров 

на Кемеровской ГРЭС, что позволит поддерживать степень очистки дымовых газов 

от твёрдых частиц до 99 %.

На Ново-Кемеровской ТЭЦ продолжалась рекультивация отработанного золошлакоотвала

No 1. На Кузнецкой ТЭЦ по федеральному проекту «Чистый воздух» обновлены системы

пылеприготовления и золоочистки. В результате в начале 2025 года станция снизит

выбросы золы на 32 тонны, а сажи — на 0,5 тонны. В 2024 году СГК продолжила зарыбление 

сибирских водоёмов: в реку Томь было выпущено более 136,5 тыс. мальков нельмы, 

в Беловское море выпущено 5,3 тонны белого толстолобика и 1,8 тонны белого амура.

Инвестиции – на перспективу близкую и дальнюю
В уходящем году в Кузбассе компания выполнила большую инвестиционную программу.

В числе наиболее значимых проектов — покупка нового генератора мощностью 63 МВт на Ново-

Кемеровскую ТЭЦ, реконструкция главных паропроводов для энергоблока No 1 Беловской ГРЭС, 

техническое перевооружение главных паропроводов котла No 15 Ново-Кемеровской ТЭЦ, установка 

системы отбора и отгрузки сухой золы на Кемеровской ГРЭС, монтаж приборов непрерывного 

контроля дымовых газов на Ново-Кемеровской ТЭЦ, 

Кемеровской ГРЭС, Кузнецкой ТЭЦ.

Волонтёрство: тепло и забота – хвостатым
В 2024 году СГК продолжила реализацию проекта помощи приютам для бездомных

животных «За живое». В Кузбассе его участниками являются три приюта: «Доброе

сердце» из Белова, «Верный» из Кемерова и «Дом друзей» из Новокузнецка. В трёх

приютах живут 650 собак и кошек. Энергетики принимали участие в акциях по сбору

кормов, проводили мероприятия в поддержку приютов.

9,2
млн Гкал

127
единиц 

оборудования

25 км 
тепловых 
сетей

136,5 
тысячи

мальков нельмы

Семь электростанций СГК, расположенных в Кемеровской области, в 2024 году

выработали 15,7 млрд кВт-часов электроэнергии. Отпуск тепла — 9,2 млн Гкал. 

Прошлый отопительный сезон компания прошла стабильно и уверенно 

вошла в текущий ОЗП. Объёмы выработки напрямую связаны с режимами 

работы энергосистемы Кузбасса и России, ремонтными программами компании, 

                                                                                                  а также погодными условиями.
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В 2025 году 
Кемеровский государ-
ственный медицинский 
университет ˧инздра-
ва России отметит 
70-летний юбилей.

Медицинский вуз был открыт в 
Кемерове в 1955 году, в 1956-м со-
стоялся первый набор 250 студен-
тов на лечебный факультет.

В 1995 году мединститут полу-
чил статус академии, а в июне 2016 
года – медицинского университе-
та.

Ежегодно КемГМУ Минздра-
ва России выпускает порядка 800 
врачей, в том числе специалистов, 
окончивших ординатуру. Почти 
за 70 лет работы Кемеровский ме-
дицинский институт, академия и 
ныне университет стал альма-ма-
тер для более чем 34 тысяч врачей, 
провизоров и медицинских сестёр. 

Мы поговорили с и. о. ректора 
Кемеровского государственного 
медицинского университета Ми-
нистерства здравоохранения РФ, 
доцентом, доктором медицинских 
наук Сергеем Каном о традициях 
кузбасского высшего медицинско-
го образования, актуальных зада-
чах и перспективах развития вуза. 

– Сергей Людовикович, в 
2002 году вы с отличием окон-
чили лечебный факультет Ке-
меровской государственной 
медицинской академии, а в на-
чале 2024 года стали испол-
няющим обязанности ректора 
этого же вуза. Как изменилась 
альма-матер за 20 лет?

– Вуз совсем не изменился с точ-
ки зрения тех людей, которые в 
нём работают. Все та же добрая и 
уважительная атмосфера. Глав-
ное, что в нём не изменилось, – от-
ношение к студентам, людям. Это 
комфортная среда для обучения, 
развития науки, общественных 
инициатив и творчества. А так, 
конечно же, произошли большие 
изменения: университет стал со-
временным. Он соответствует те-
кущим целям и задачам, которые 

ставит перед нами настоящее вре-
мя. Это и практико-ориентиро-
ванное образование, и развитие 
цифровых технологий, и симули-
рованное обучение, и многое-мно-
гое другое. 

– Почти 20 лет вашей про-
фессиональной деятельно-
сти связаны с Новокузнецким 
государственным институ-
том усовершенствования вра-
чей. Как считаете, КемГМУ и 
НГИУВ дополняют друг друга 
в подготовке медицинских ка-
дров для региона?

– Конечно дополняют. У нас ста-
новятся врачами, а в Новокузнец-
ком государственном институте 
усовершенствования врачей кол-
леги оттачивают профессиональ-
ное мастерство. Для меня это два 
неделимых инструмента подго-
товки медицинских кадров. Мы 
друг другу помогаем, мы друг дру-
га дополняем, мы сотрудничаем 
и работаем вместе. Не так много 
регионов в России, где есть такая 
уникальная история, когда в од-
ной области работают два таких 
вуза, которые занимаются меди-
цинским образованием по всему 
кругу специальностей.

Если говорить о главных вы-
водах, которые я сделал за время 
учёбы и работы в НГИУВе, – важ-
но не бояться идти к своей цели 
и нести ответственность за реше-
ния и поступки. Убежден, что, вос-
питывая будущих специалистов, 
необходимо учить их професси-
ональной врачебной культуре об-
щения и подводить к тому, что они 
не должны бояться ответственно-
сти, а их решения должны быть 
взвешенными в любой ситуации.

– «У нас становятся вра-
чами!» – нынешний девиз 
КемГМУ Минздрава России. 
Почему именно эта фраза?

– Эта фраза соответствует ос-
новному направлению нашей ра-
боты. Изначально, когда откры-
вался медицинский институт, все 
понимали, что он необходим, что-
бы люди становились врачами. 
Насильно врачом ни стать, ни быть 
невозможно. Для этого нужны мо-
тивация и дисциплина. Человек 
должен не только прикладывать 
массу усилий, но и быть готовым к 
различным и не всегда радостным 
ситуациям в повседневной работе. 

– В следующем году Кемеров-
скому государственному меди-
цинскому университету испол-
няется 70 лет. Это целая жизнь, 
большая и успешная! Какие 
традиции и достижения отли-
чают КемГМУ от других медву-
зов?

– Отличаемся мы нашим коллек-
тивом, преемственностью. Про-
фессиональные традиции объеди-
няют поколения наших студентов, 
выпускников, преподавателей. 
Опираясь на эти традиции, мы 
уверенно смотрим в будущее, от-
крыты к инновациям и проведе-
нию научно-исследовательской 
работы по актуальным сегодня 
направлениям. И, конечно, у нас в 
Кузбассе сильные, волевые и гра-

мотные люди. Гордимся, что такие 
люди работают в нашем универси-
тете. Сильны мы ещё тем, что раз-
работки наших учёных в том числе 
связаны с охраной здоровья работ-
ников угольной промышленности, 
составляющей основу экономики 
Кузбасса. 

– У каждого вуза есть миссия, 
в том числе и у КемГМУ Мин-
здрава России. В чём она за-
ключается и насколько успеш-
но реализуется?

– Основная миссия, конечно, 
это качественная подготовка про-
фессиональных, высокоинтел-
лектуальных, духовно развитых, 
ответственных и социально адап-
тированных врачей, медицинских 
сестёр и провизоров для нашего 
Кузбасса. Реализуем мы её давно, 
и хотелось бы думать, что успеш-
но. Наши выпускники работают не 
только по всей России, но и в стра-
нах ближнего и дальнего зарубе-
жья. И всех нас объединяет альма-
матер: Кемеровский мединститут 

– академия – университет.
Недавно мы создали совет ассо-

циации выпускников нашего вуза. 
Возглавил его Валерий Михайло-
вич Ивойлов, профессор, доктор 
медицинских наук, ректор нашего 
вуза с 2007 по 2017 год. Сегодня он 
профессор кафедры информаци-
онных технологий университета. 
Ассоциация поможет в трансляции 
накопленного профессионально-
го опыта нынешним студентам, 
ординаторам. А для выпускников 
она станет отличной площадкой 
для диалога.

– Насколько разнообразной 
может быть профессиональная 
траектория выпускника?

– После получения диплома и 
прохождения первичной аккреди-
тации на право заниматься мед-
деятельностью начинается самый 
интересный этап – становление в 
профессии. И не всегда та специ-
альность, которую человек в нача-
ле для себя определил, станет тем 
внутренним огнём любви к про-
фессии, ведущим его через всю 
жизнь. Кому-то повезет – и он сра-
зу окажется в своей сфере, а кто-то 
в дальнейшем сменит специаль-
ность и состоится на другом по-
прище. Человек склонен иногда 
ошибаться в выборе пути, и это 
нормально. А наше высшее меди-
цинское образование настолько 
многогранно, что даёт множество 
возможностей для самореализа-
ции (от высококлассного врача в 
своей специализации до руково-

дителя медицинской организации 
или органа управления здраво-
охранением, преподавателя вуза, 
учёного-исследователя). Соот-
ветственно, и профессиональная 
траектория выпускника Кемеров-
ского государственного медицин-
ского университета может быть 
разной. 

Подчеркну, что большинство 
наших выпускников на всём пути 
от старта карьеры до достиже-
ния высочайшего профессиональ-
ного мастерства и успехов рабо-
тают в Кузбассе. Это и академик 
РАН, заведующий кафедрой кар-
диологии и сердечно-сосудистой 
хирургии, директор НИИ ком-
плексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний, профес-
сор Ольга Леонидовна Барбараш, 
и член-корреспондент РАН, за-
ведующий кафедрой эпидемио-
логии и инфекционных болезней, 
профессор Елена Борисовна Бру-
сина. Проректоры нашего универ-
ситета – кандидат биологических 
наук, доцент Василий Викторович 
Большаков и доктор медицинских 
наук, доцент Татьяна Владими-
ровна Пьянзова. Министр здра-
воохранения Кузбасса Дмитрий 
Евгеньевич Беглов – выпускник 
нашего вуза. Главные врачи куз-
басских больниц – в большинстве 
тоже. Это Глеб Иванович Колпин-
ский, Андрей Викторович Иванов, 
Ксения Сергеевна Радивилко. Ди-
ректор Кузбасского медицинско-
го колледжа Ирина Геннадьевна 
Иванова – наша выпускница. Та-
ких примеров много, коллектив 
очень гордится выпускниками!

– Развитие науки и техноло-
гий – один из главных приори-
тетов нашей страны. При этом 
важно и внедрение результатов 

научных исследований в прак-
тику. Как вуз работает в этом 
направлении? Чем привлекаете 
и удерживаете молодёжь в сфе-
ре исследований и разработок?

– Мы в нашем медуниверсите-
те стараемся мотивировать моло-
дых людей к занятию наукой со 
студенчества. В этом году впер-
вые провели конкурс на финанси-
рование университетских студен-
ческих научных исследований. На 
грантовый конкурс было подано 
девять заявок, три заявки выигра-
ли. И эта история будет продол-
жаться, потому что только стиму-
лируя и поддерживая ребят, мы 
можем развивать научно-исследо-
вательскую работу, итогом кото-
рой будут решения и разработки 
для практического здравоохране-
ния.

Более того, во взаимодействии 
с НОЦ «Кузбасс – Донбасс» мы 
впервые проводим конкурс уни-
верситетских аспирантских на-
учных грантов, чтобы также дать 
стимул заинтересовать и дальше 
делать уверенные шаги в большую 
науку. У наших коллег есть много 
разработок, в том числе иннова-
ционной продукции, которая либо 
уже выпускается, либо находится 
на стадии согласования для произ-
водства. 

Для примера. Молодой учё-
ный – доцент кафедры акушерства 
и гинекологии имени профессо-
ра Г. А. Ушаковой, кандидат ме-
дицинских наук Кристина Мароч-
ко в этом году завоевала 2-е место 
в финале научно-практического 
конкурса «Эстафета вузовской на-
уки – 2024». Победителями это-
го конкурса становятся проекты, 
имеющие особую значимость для 
реализации в практическом здра-
воохранении. Инновационная раз-
работка Кристины Владимировны 

– это устройство для самозабора 
отделяемого для анализа на нали-
чие вируса папилломы человека, 
являющегося главной причиной 
рака шейки матки. Сотрудника-
ми, аспирантами и ординаторами 
кафедры хирургической стомато-
логии и челюстно-лицевой хирур-
гии под руководством профессора 
Александра Ивановича Пылкова 
разработан метод изготовления 
литых индивидуальных накостно-

поднадкостничных имплантатов 
для протезирования, и уже полу-
чен патент на изобретение. 

Один из победителей нашего 
первого конкурса университет-
ских студенческих научных гран-
тов – проект студентов лечебного 
факультета по разработке проте-
за стопы и голеностопного суста-
ва, обладающего возможностью 
сгибания и разгибания в голе-
ностопном и пальцевых суста-
вах. Проект отмечен в номинации 
«Прорыв» на шестом сезоне аксе-
лератора «Генезис» в Кузбасском 
технопарке. Кроме того, молодые 
исследователи представили его 
на IV конгрессе молодых учёных 

– ключевом ежегодном событии в 
рамках Десятилетия науки и тех-
нологий. И на этом мы не останав-
ливаемся.

– Чем ещё, кроме науки, увле-
чены студенты-медики? 

– Молодёжное движение у нас 
более чем развито – 12 студенче-
ских общественных организаций 
и ещё профсоюз! Это и студотряды 
различных направлений, Студен-
ческий корпус спасателей, центр 
#МЫВМЕСТЕ, волонтёры-медики, 
студенческий клуб и многие дру-
гие. Любая внеучебная инициати-
ва наших студентов всегда обсуж-
дается, и лучшие, на наш взгляд, 
идеи поддерживаются, воплоща-
ются в жизнь как в качестве пилот-
ных проектов, так и на постоянной 
основе. 

– Говорят, что врач учит-
ся всю жизнь, и многие из вы-
пускников КемГМУ не раз воз-
вращаются в родной вуз. Какие 
возможности для повышения 
квалификации и дополнитель-
ного профессионального обра-
зования есть в медуниверсите-
те и как всему новому учатся те, 
кто учит будущих врачей?

– Кемеровский государствен-
ный медицинский университет 
предоставляет коллегам, меди-
цинским работникам, различные 
возможности для повышения ква-
лификации. Это и традиционное 
непрерывное медицинское обра-
зование по своей специальности, и 
целая система допобразования, в 

том числе и для перехода из одной 
специальности в другую.

Наши преподаватели посеща-
ют конференции, обучаются и за 
пределами вуза, в ведущих уни-
верситетах страны, привозят что-
то новое, интересное и полезное. 
Это как раз говорит о той самой 
преемственности и традициях. Из 
поколения в поколение знания пе-
редаются, от академиков, членов-
корреспондентов РАН, профессо-
ров.

– КемГМУ – вуз интерна-
циональный и активно разви-
вающий экспорт медицинско-
го образования. Как помогают 
иностранным студентам адап-
тироваться?

– Наш вуз продолжает успешное 
развитие программы по экспорту 
медицинского образования и уже 
стал альма-матер для многих ино-
странных студентов. В этом году 
мы выпустили 57 студентов из Ин-
дии. Сейчас на лечебном факуль-
тете становятся врачами более 750 
иностранных граждан из 19 стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Наши замечательные преподава-
тели помогают иностранным сту-
дентам преодолеть языковой ба-
рьер, социально адаптироваться, 
уделяют большое внимание их 
культурному, творческому и про-
фессиональному развитию.

Запрос на получение медицин-
ского образования в Кемеров-
ском государственном медицин-
ском университете Минздрава 
России постоянно растёт. Кроме 
того, это большой стимул для пре-
подавателей, так как позволяет 
им самим всесторонне развивать-
ся. Для них вузом организованы 
курсы английского языка, на ко-
тором ведётся преподавание ино-
странным студентам младших 
курсов. Это помогает преподава-
телям улучшить навыки общения, 
способствует созданию комфорт-
ной интернациональной образова-
тельной среды.

– За прошедший год проведе-
ны изменения в структуре уни-
верситета. Расскажите подроб-
нее, какие кафедры появились 
и с какой целью?

– В этом году у нас была созда-
на кафедра информационных тех-
нологий, основная задача которой 
готовить будущих врачей к прак-
тической деятельности, связан-
ной с работой в медицинских ин-
формационных системах (МИС). 
Также открыты кафедра клини-
ческой психологии, кафедра дер-
матовенерологии и косметологии, 
кафедра организации и тактики 
медицинской службы, медицины 
катастроф. 

Это помогает сконцентриро-
вать усилия по этим актуальным 
направлениям в части научных 
разработок и новых подходов в об-
учении медицинских кадров.

Кроме того, в этом году мы от-
крыли НОЦ медицины экстре-
мальных ситуаций. Он призван 
разрабатывать современные мето-
ды и подходы к оказанию помощи 
и модели образовательного про-
цесса в области медицины экстре-
мальных ситуаций. Работа центра 
будет способствовать подготов-
ке медицинских и немедицинских 
специалистов, которые в любых 
чрезвычайных ситуациях смогут 
быстро и качественно оказать не-
обходимую помощь.

– Сергей Людовикович, какие 
вызовы стоят сегодня перед ме-
дицинским вузом?

– Первое – серьёзный вызов: 
обеспечение нашей медицинской 
отрасли квалифицированными 
кадрами для работы в новых ус-
ловиях. Формирование у обучаю-
щихся единых подходов к оказа-
нию медпомощи.

Второе – это дальнейший на-
учно-технический прогресс. Раз-
витие системы здравоохранения, 
внедрение новых технологий тре-
бует подготовки специалистов с 
соответствующими компетенци-
ями. И это сегодня тоже вызов 
времени – научиться работать с 
технологиями искусственного ин-
теллекта. И третье – научить на-
ших ребят оставаться думающими 
врачами, а не быть простыми ре-
месленниками. 

– В 1955 году медицинский 
вуз в Кемерове создавался для 
того, чтобы обеспечить область 

врачебными кадрами. Акту-
ально это и спустя 70 лет. Се-
годня растёт количество бюд-
жетных мест, увеличивается 
квота целевого приёма…

За последние шесть лет в 
КемГМУ Минздрава России на 73 
процента увеличилось количество 
бюджетных мест на специалитет, 
с 420 в 2019 году до 727 в 2024-м. 
Ежегодно возрастает и квота при-
ёма на целевое обучение. В этом 
году она в среднем составила бо-
лее 70 процентов. Основной заказ-
чик целевого набора – Минздрав 
Кузбасса, с которым мы активно 
работаем по подготовке кадров 
для наших медорганизаций. Мо-
лодые специалисты востребова-
ны, и для них в нашем регионе 
действуют беспрецедентные меры 
социальной поддержки. В 2024 
году перечень областных мер был 
значительно расширен. 

– Сейчас большинство вузов 
проводят профориентацион-
ную работу. У медуниверсите-
та тоже есть проекты: «Меди-
цинские классы в КемГМУ» и 
«Малая медицинская академия 
Кузбасса». Видите результат 
этой работы? 

– Ребёнок, когда у него есть же-
лание стать врачом, задумывает-
ся о дальнейших действиях уже со 
школы. Здесь мы в помощь, потому 
что университетом реализуются 
успешные, в том числе региональ-
ные профориентационные проек-
ты. Они знакомят школьников с 
миром медицины, специальностя-
ми, возможностями, сложностями 
обучения в медвузе и готовят к по-
ступлению. У нашего вуза с боль-
шим количеством средних обра-
зовательных учреждений города и 
области тесные взаимоотношения: 
ребятишки к нам приходят по суб-
ботам, что-то узнают, смотрят и 
делают, чем-то увлекаются. В вузе 
проходят занятия и мастер-классы 
для участников профильных смен 
центра «Сириус. Кузбасс». Это всё 
делается для того, чтобы ребёнок 
ориентировался в большом бес-
конечно интересном и глубоком 
мире медицины.

– Нынешние ваши абитури-
енты – вчерашние школьники, 
которые сделали выбор в поль-
зу медицины. Как вы считае-
те, какие срабатывают мотивы 
при выборе профессии врача? 

– Как правило, эти мотивы осно-
ваны на самом хорошем и добром: 
желании помогать людям. Кто-то 
хочет найти лекарство от опреде-
лённой болезни, кто-то продолжа-
ет семейную династию врачей. 

– Популярность и престиж 
профессии врача растёт, коли-
чество бюджетных мест тоже. 
Университет готов к этому?

– Мы готовы к любым вызовам 
текущего времени! Мы готовы по-
мочь каждому, кто к нам придёт, 
определиться с выбором профес-
сии, специальности, помочь стать 
врачом и профессионально разви-
ваться. 

Светлана ƽаȯтоваȶ.
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// справка

ȣовокузнецкий государственный 
институт усовершенствования 
врачей был образован 1 октября 
19ͬ� года. Это был третий откры-
тый в стране институт для усо-
вершенствования врачей после 
Петербургского �188ͮ г.� и Казан-
ского �19ͬ0 г.�. Ƚополнительное 
проессиональное образование 
в вузе ежегодно получают 
до 10 тысяч врачей-курсантов. 
ȣа циклах проессиональной пе-
реподготовки проходят обучение 
более ͭ00 слушателей по ͬ0 спе-
циальностям. Врачи повышают 
квалиикацию по �0 специально-
стям. Высшее проессиональное 
образование осуществляется по 
ͭ0 программам ординатуры 
и 10 программам аспирантуры.

// преподаватели

В качестве обучения, ормиро-
вания компетенций и личности 
будущего врача ключевую роль 
играют ͭ6� представителей про-
ессорско-преподавательского 
состава Кемеровского государ-
ственного медицинского универ-
ситета Минздрава России, в том 
числе 8ͭ доктора и 1�� канди-
дата медицинских наук, ͬ члена 
Российской академии наук.  

// наука
ȣа протяжении почти �0 лет вуз – центр становления, развития медицин-
ской науки, высшего медицинского и армацевтического образования и 
практического здравоохранения Кузбасса по 1ͮ основным научным на-
правлениям. 
Ɂспешно работают крупнейшие ундаментальные и клинические научные 
школы. Представители научного сообщества медуниверситета становятся 
победителями и призёрами престижных региональных и всероссийских 
конкурсов, публикуют монограии, методические и клинические рекомен-
дации и руководства, сборники научных трудов. 
В ͬ0ͬ� году в КемГМɁ Минздрава России организован отдел интеллекту-
альной собственности и трансляции технологий. Сотрудники и аспиранты 
ежегодно получают порядка ͬ0 патентов на изобретения, полезные моде-
ли, свидетельства.
Каждый год вузом проводится более �0 научных мероприятий, 
в том числе международных. Медуниверситет является учредителем 
двух научных журналов.

// молодёжь

В ͬ0ͬ� году впервые проведён " Всекузбасский слёт добровольцев-спа-
сателей. ȣа базе спортивно-оздоровительного лагеря «Медик» мед-
университета студенты-спасатели в полевых условиях осваивали навы-
ки оказания первой помощи и тактической медицины. ȣесколько моло-
дёжных проектов стали победителями грантовых конкурсов. Среди них 

– «Студенческая спортивная <трайкбольная лига Кузбасса», «Всекузбас-
ская школа волонтёров-медиков», практикум для добровольцев-спаса-
телей «Готовность ɤ 1» и другие.

// образование
Многоуровневая система подго-
товки в КемГМɁ включает� 
ͬ специальности среднего про-
ессионального образования, 
11 специальностей бакалавриата, 
специалитета и магистратуры, 
66 специальностей ординатуры и 
ͭ1 специальность аспирантуры. 
Сегодня в университете образо-
вание на разных уровнях подго-
товки получают более 
ͮ тысяч человек.
Ƚополнительное проессиональ-
ное образование в вузе можно 
получить по более чем 1ͬ0 про-
граммам. Ȩолько в ͬ0ͬ� году по-
высили квалиикацию и прошли 
проессиональную переподго-
товку более 1,ͮ тысячи врачей.
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В 2025 году ключевые направле-
ния работы в сфере здравоохранения 
по-прежнему будут определяться Про-
граммой госгарантий, которая ежегод-
но утверждается постановлением Пра-
вительства РФ, а также национальным 
и региональными проектами.

РͬͯͰ Ͳͧͫͫͯͧͮͬͫͧ͟͟͡ͽ 
Запланированные на 2025 год финан-

совые показатели наглядно демонстриру-
ют традиционный рост. 

Если в текущем году общая стоимость 
Территориальной программы ОМС соста-
вила 52,8 млрд рублей, то в следующем 
году она увеличится на 15,4 % и превысит 
61 млрд рублей. Распределение прироста 
финансовых средств в размере 8,1 млрд 
рублей по условиям оказания медицин-
ской помощи проводится в соответствии 
с приоритетами, которые расставила Фе-
дерация.

Согласно нормативам проекта Про-
граммы госгарантий, объёмы Террито-
риальной программы ОМС в 2025 году 
по всем условиям оказания составят: ско-
рая медицинская помощь – 699 тыс. вы-
зовов; круглосуточный стационар – 438 
тыс. госпитализаций; дневной стацио-
нар – 170 тыс. случаев лечения; посеще-
ния с профилактическими и иными целя-
ми – 8,5 млн случаев; обращения в связи 
с заболеваниями и проведение отдель-
ных диагностических исследований –
3,4 млн случаев; неотложная помощь – 
1,3 млн обращений.  

ПͮͬͲͧͩͨ͟Ͱͧ͵ͤͯͨͧͤ 
ͪͤͮͬͭͮͧͽͰͧͽ

Согласно проекту Программы гос-
гарантий, в 2025 году повысится охват 
граждан профилактическими мероприя-
тиями. При расчёте нормативов на про-
ведение профмероприятий учитывалось 
количество застрахованных лиц, кото-
рые подлежат профилактическим осмот-
рам и диспансеризации в следующем году. 
В связи с изменением возрастной струк-
туры населения количество профилакти-
ческих медосмотров сократится на 15,8 % 

– до 643 тыс. комплексных посещений, а 
объёмы диспансеризации, наоборот, уве-
личатся на 9 % и составят в общей слож-
ности более 1 млн комплексных посе-
щений. Пройти диспансеризацию для 
оценки репродуктивного здоровья смо-
гут более 324,5 тыс. мужчин и женщин 
в возрасте от 18 до 49 лет. 

В 2025 году впервые выделены норма-
тивы объёма и стоимости для прохожде-
ния профилактических мероприятий на 
базе центров здоровья. Более 53,5 тыс. 
кузбассовцев смогут пройти в них про-
филактический медосмотр и первый этап 
диспансеризации, получить индивиду-
альное или групповое углублённое про-
филактическое консультирование с раз-
работкой индивидуальной программы по 
ведению здорового образа жизни и реко-

мендации по индивидуальной програм-
ме здорового питания (в том числе с при-
менением телемедицинских технологий). 
Пациенты с рисками развития хрониче-
ских неинфекционных заболеваний смо-
гут пройти в центрах здоровья диспан-
серное наблюдение. 

В программе госгарантий впервые за-
крепляется положение о том, что средства 
ОМС, предусмотренные на оплату различ-
ных видов профмероприятий, не могут пе-
рераспределяться на иные цели, например 
на увеличения размера базового подуше-
вого норматива финансирования на при-
крепившихся лиц. Эти средства имеют 
целевой характер, поэтому должны на-
правляться строго на профилактику.  

Дͧͫͬͯ͟͢Ͱͧ͵ͤͯͨͧͤ 
ͧͯͯͩͤͣͬͫͧ͟͡ͽ

В 2025 году в проекте Программы 
госгарантий нормативы на проведе-
ние отдельных диагностических (лабо-
раторных) исследований выделены из 
норматива обращений по заболеванию. 
В Территориальной программе ОМС на 
2025 год нормативы объёмов на отдель-
ные виды исследований (КТ, МРТ, УЗИ 
сердечно-сосудистой системы, эндоско-
пические исследования, патологоана-
томические исследования биопсийного 
(операционного) материала, молекуляр-
но-генетические исследования) установ-
лены с учётом потребностей жителей на-
шего региона в получении данных услуг 
и их фактического исполнения медицин-
скими организациями за предыдущий 
год.

В 2025 году впервые установлены нор-
мативы на проведение радионуклидной 
диагностики – запланировано проведе-
ние 5 тыс. случаев позитронно-эмисси-
онной томографии (ПЭТ-КТ) и 8,7 тыс. 
случаев однофотонной эмиссионной ком-
пьютерной томографии (ОФЭКТ/КТ). 

В связи с существенным снижением 
уровня заболеваемости в стране в сравне-

нии с предыдущими периодами в проекте 
Программы госгарантий на 2025 год ис-
ключены отдельные нормативы объёма 
и стоимости на проведение тестирования 
на выявление COVID-19.

Сͭͤʹͧͩͧͦͧͮͬͫͫ͟͟͟͡ͽ ͭͬͪͬͷͺ 
͡ ͯͰ͟ʹͧͬͫͮͫ͟ͳ ͱͯͩͬͧ͡ͽͳ 

В проекте Программы госгарантий на 
2025 год определены основные целевые 
направления развития стационарной ме-
дицинской помощи. Планируется даль-
нейшее увеличение нормативов объёма 
медицинской помощи, которая оказыва-
ется в условиях круглосуточного и днев-
ного стационаров по профилям «сердеч-
но-сосудистая хирургия», «онкология» и 
«медицинская реабилитация». 

Сͤͮͣͤ͵ͫͬͯͬͯͱͣͧͯͰ͟ͽ
ͳͧͮͱͮͧ͢ͽ

Впервые установлены нормативы объё-
ма медицинской помощи и нормативы 
финансовых затрат по отдельным видам 
операций, которые проводятся в услови-
ях круглосуточного стационара. 

В следующем году за счёт средств си-
стемы ОМС предусмотрено проведение 
операций по стентированию коронар-
ных артерий для больных с инфарктом 
миокарда; оперативных вмешательств на 
брахиоцефальных артериях (стентиро-
вание, эндартерэктомия); имплантаций 
частотно-адаптированного кардиости-
мулятора; эндоваскулярной деструкции 
дополнительных проводящих полей и 
аритмогенных зон сердца.

Оͫͨͬͩͬͧ͢ͽ
Программа по борьбе с онкологиче-

скими заболеваниями входит в число 
ключевых направлений национального 
проекта «Здравоохранение» и находится 
на постоянном контроле со стороны госу-
дарства.  

Проект Программы госгарантий на 
2025 год предполагает увеличение объё-
мов медицинской помощи пациентам с 
онкологическими заболеваниями: в Куз-
бассе на следующий год запланирова-
но 24,7 тыс. госпитализаций в кругло-
суточном стационаре (плюс 13 % к уров-
ню 2024 года) и 31,5 тыс. случаев лечения 
в дневном стационаре (плюс 17 %).

Мͤͣͧʹͧͫͯͨ͟ͽ ͮͤͧͩͧ͟͠Ͱ͟ʹͧͽ
В следующем году на оплату медицин-

ской помощи по профилю «медицинская 
реабилитация» по всем условиям оказа-
ния предусмотрено более 1,35 млрд руб-
лей, что на 17,6 % больше уровня 2024 
года. За счёт этих средств запланировано 
проведение 7,8 тыс. комплексных посеще-
ний на амбулаторном этапе, 13,1 тыс. го-
спитализаций в круглосуточном стацио-
наре и 7,5 тыс. случаев лечения в дневном 
стационаре.

С учётом оценки состояния по шкале 
реабилитационной маршрутизации у па-
циентов есть возможность получить пол-
ноценную комплексную медицинскую 
реабилитацию с учётом их индивидуаль-
ных потребностей. 

ВͯͬͨͬͰͤͳͫͬͩͬͧ͢͵ͫ͟ͽ
ͪͤͣͧʹͧͫͯͨ͟ͽ ͭͬͪͬͷͺ

В 2025 году перечень видов высокотех-
нологичной медицинской помощи, вклю-
чённых в базовую программу ОМС, до-
полнится пятью новыми группами ВМП 
по профилям «нейрохирургия» и «сер-
дечно-сосудистая хирургия». 

Теперь бесплатно, за счёт средств Тер-
риториальной программы ОМС будут 
выполняться такие виды высокотех-
нологичной медицинской помощи, как 
замена нейростимуляторов и помп на 
постоянных источниках тока (для ней-
ростимуляции головного и спинного 
мозга, периферических нервов); эндо-
васкулярная деструкция дополнитель-
ных проводящих путей и аритмогенных 
зон сердца; эндоваскулярная, хирур-
гическая коррекция нарушений ритма 
сердца (без имплантации кардиоверте-
ра-дефибриллятора); мониторинг после 
имплантирования желудочковой вспо-
могательной системы длительного ис-
пользования; мониторинг и периодиче-
ская реабилитация детей с хронической 
сердечной недостаточностью с имплан-
тированными желудочковыми вспомо-
гательными системами кровообращения 
длительного использования с проверкой 
функционирования и заменой внешних 
элементов.

В целом на 2025 год запланировано 
проведение более 8,6 тыс. случаев ока-
зания ВМП, на их оплату предусмотрено 
2,2 млрд рублей. 

Лͤ͵ͤͫͧͤ ͤͭ͢͟ͰͧͰ͟ С
На 2025 год также выделены норма-

тивы на лечение вирусного гепатита С 
в условиях дневного стационара. В Куз-
бассе запланировано проведение более 
1,6 тыс. случаев лечения, для их оплаты 
предусмотрено более 230 млн рублей. 

͜КО
В следующем году в регионе за счёт 

средств ОМС запланировано провести бо-
лее 1,5 тыс. процедур экстракорпораль-
ного оплодотворения, прирост к уровню 
2024 года составит 13 %. Стоимость одно-
го случая ЭКО – в среднем 131,7 тыс. руб.

В следующем году продолжится вве-
дённый в 2024 году контроль результа-
тивности выполнения ЭКО. Во-первых, 
за счёт средств ОМС экстракорпоральное 
оплодотворение смогут оказывать кли-
ники, которые выполняют в год не менее 
100 случаев ЭКО (за счёт всех источников 
финансирования). Во-вторых, страховые 
медицинские организации проводят экс-
пертный контроль качества всех случаев 
ЭКО и оценивают их эффективность по 
доле женщин, у которых беременность 
после ЭКО завершилась родами.

В настоящее время работа над про-
ектом Программы государствен-
ных гарантий на 2025 год ещё не за-
вершена, и отдельные положения 
документа могут быть скорректирова-
ны с учётом предложений, поступивших 
в Минздрав России. 

Пȷтр ǌоǨанов.

В настоящее время проект Программы государственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи на 2025 год и плановый период 2026–2027 годов опу-
бликован на федеральном портале проектов нормативных правовых актов. Исходя из 
основных положений этого документа можно говорить об особенностях и приоритетах фи-
нансирования Территориальной программы О˧С в 2025 году. О том, в каких направлениях 
предстоит работать медицинскому сообществу Кузбасса и какие изменения ждут всех 
нас в новом году, рассказывает начальник финансово-экономического управления ТˮО˧С 
Кемеровской области – Кузбасса Валентина КЛИ˧КИ˨А.
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Он работает по принципу 
единого окна и предоставляет 
комплекс услуг, связанных с га-
зификацией и газоснабжением: 
оформление заявки на догази-
фикацию, заключение договоров 
на поставку газа и техническое 
обслуживание газового обору-
дования, приём оплаты потре-
блённого газа и показаний при-
боров учета.

В зоне обслуживания ново-
го Единого клиентского центра 
подключено около 22,5 тыся-
чи абонентов, проживающих в 
многоквартирных и индивиду-
альных домах города Кемерово 
и Кемеровского района.

«Ранее гражданам приходилось 
обращаться в офисы нескольких 
организаций. Это отнимало мно-
го времени, сил и увеличивало 
сроки исполнения одного из важ-
нейших направлений – догазифи-
кации. Следующим шагом станет 
открытие второго центра в столи-
це Южно-Кузбасской агломерации 

– городе Новокузнецке», – отметил 
и. о. министра промышленности 
и торговли Кузбасса Алексей Гри-
шин.

В новом Клиентском центре 
приём ведут шесть специалистов, 
работает электронная очередь, в 
зале оборудована комфортная 
зона ожидания на 20 человек, 
зона самообслуживания, дет-

ский уголок, установлены ин-
формационные стенды. Удобство 
нового офиса уже успели оценить 
первые посетители. Елена Де-
ментьева пришла оплатить ус-
луги вместе с трёхлетним сыном 
Мишей. Пока мама занималась 
взрослыми делами, малыш ув-
лечённо раскрашивал картинки 
цветными карандашами.

«Наконец-то открылся офис 
в центре города, куда удобно 
прийти вместе с ребёнком. Он 
любит рисовать. Поэтому пока 
Миша занят, мне можно узнать 
все необходимые подробности 
расчётов за газ, оплатить услу-
ги как за само потребление, так 
и за техническое обслуживание. 
Очень удобно. Больше не нужно 
ездить в разные стороны горо-
да. Я недавно переехала в Цен-
тральный район и начала поль-
зоваться газом, а моя мама давно 
его использует. Она тоже будет 
рада открывшимся возможно-
стям», – уверена женщина.

«Одна из приоритетных за-
дач для нашей компании – ка-
чественное и своевременное об-
служивание потребителей газа 
на территории присутствия. В 
Едином клиентском центре жи-
тели Кузбасса смогут получать 
полный спектр услуг как на эта-
пе подключения к газоснабже-
нию, так и в дальнейшем при 

использовании газа в быту», – 
отметил генеральный директор 
ООО «Газпром газораспределе-
ние Томск» Олег Чернюк.

«Газпром газораспределение 
Томск» осуществляет транспор-
тировку природного газа по га-
зораспределительным сетям, 
строительство, эксплуатацию и 
техническое обслуживание га-
зопроводов, а также подключе-
ние объектов к системе газос-
набжения.  

«Сегодня мы обслужива-
ем 27 тысяч абонентов, и бла-
годаря программе догазифика-
ции их число продолжит расти. 
Для комфорта жителей откры-
ли Единый клиентский центр и 
в перспективе продолжим раз-
вивать такой формат взаимодей-
ствия с потребителями», – отме-
тил генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемеро-
во» Владимир Рытенков.

ООО «Газпром межрегион-
газ Кемерово» более 25 лет ра-
ботает в Кузбассе, поставляет 
природный газ населению, про-
мышленным и бюджетным по-
требителям Кузбасса. В целях 
обеспечения безопасного и бес-
перебойного газоснабжения 
потребителей региона постав-
щик газа осуществляет плани-
рование поставок газа, заклю-
чение договоров поставки, учёт 

газопотребления, сбор плате-
жей за газ и контроль наличия 
договоров о техническом об-
служивании внутридомового 
и внутриквартирного газового 
оборудования жилых домов.

Будучи одним из предприя-
тий группы «Газпром», постав-
щик газа взаимодействует с дей-
ствующими и потенциальными 
потребителями газа, запланиро-
ванными к подключению в рам-
ках реализации программ га-
зификации и догазификации на 
территории Кузбасса, активно 
проводит в жизнь политику со-
циальной ответственности рос-
сийского газового концерна. 

Нͬͤ͡ ͬͮͧͦͬͫ͢Ͱ
В текущем году в Кузбас-

се было подключено более 
2 тысяч новых абонентов. 

Всего с начала реализации 
программы создана техниче-
ская возможность подключе-
ния для 12,8 тысячи домовла-
дений. Заключено 17,1 тысячи 
договоров о подключении к при-
родному газу. Выполнено под-

ключение к природному газу 4,5 
тысячи домовладений.

«Безусловно, использование 
газа позитивно влияет на умень-
шение выбросов в окружающую 
среду. Это и удобство для потре-
бителей, и улучшение экологии. 
Поэтому в Кузбассе и реализует-
ся данная программа», – поясня-
ет и. о. министра промышленно-
сти и торговли Кузбасса Алексей 
Гришин.

Пȷтр ǌоǨанов.

В Кузбассе открылся Единый клиентский центр �Газпром межрегионгаз 
Кемерово� и �Газпром газораспределение Томск�.

Газпром межрегионгаз 
Кемерово

Единый клиентский центр
г. Кемерово, 

ул. Дзержинского, 16

Время работы�
Пн. – 08�ͭ0–1��ͭ0
Вт. – 08�ͭ0–ͬ0�00
Ср. – 08�ͭ0–1��ͭ0
Ƀт. – 08�ͭ0–1��ͭ0
Пт. – 08�ͭ0–16�ͭ0

Сб., Вс. – выходные

Тел: +7 (3842) 45-00-35, 
45-00-42

Пͬͣ ͬͣͫͱ ͮͤ͢͠;ͫͨͱ   
ͻͰͬ ͫͤͭͮͧͩ͟͡ͺͫͬ!

В Кузбассе исторически сложилась 
сильная система социальной поддержки 
жителей. Так, 42 процента оплаты ком-
мунальных услуг ресурсоснабжающие 
организации получают из регионального 
бюджета. В абсолютных цифрах это бо-
лее 20 млрд рублей ежегодно.

«Независимо от того, какой доход в се-
мье и какая у человека по метражу квар-
тира, все получают эту поддержку из ре-
гионального бюджета. Мы считаем, что 
это несправедливо. Если человек нужда-
ется в оказании поддержки, то он должен 
адресно её сегодня получать», — отметил 
заместитель председателя парламента 
Кузбасса Юрий Скворцов.

При более благоприятных экономи-
ческих обстоятельствах подобные траты 
для регионального бюджета были бы до-
пустимы. Но не сегодня, когда угольная 
отрасль переживает непростые времена 
из-за отказа недружественных западных 
стран от нашей продукции и переориен-
тации на восточные рынки сбыта. 

Схема вырисовывается простая: пред-
приятия продают меньше угля, а значит, 

бюджет получает меньше налоговых от-
числений. По предварительным оцен-
кам, в этом году из-за этой причины ре-
гиональный бюджет недополучит 65 
млрд рублей, которые можно было бы на-
править на строительство детских садов, 
школ, больниц, дорог и так далее. 

СͧͯͰͤͪ͟ ͣͬͩͥͫ͟ ͮͬ͟͠Ͱ͟Ͱͺ
Мы живём в Сибири – макрорегионе, 

где важна надёжность тепло-, водо- и энер-
госнабжения. Большинство коммуника-
ций закладывалось ещё в советские годы и 
служит нам не один десяток лет. Но каким 

бы крепким ни был фундамент, текущий 
ремонт время от времени необходим.

«Сегодня мы вынуждены догоняю-
щими темпами поддерживать существу-
ющую инфраструктуру в хорошем со-
стоянии и восстанавливать упущенное. 
Давайте начистоту: мы же проводим у 
себя в квартире ремонт через 10–15 лет 
после покупки, вкладываем в него деньги. 
А коммунальное хозяйство – это наш об-
щий дом. Почему с ним должно быть ина-
че?» — отметил председатель комитета 
по экологии, энергетике, промышленной 
и аграрной политике парламента Кузбас-
са Михаил Худяков.

К слову, в других регионах Сибирско-
го федерального округа (Новосибирской, 
Омской и Томской областях, на Алтае) 
жители полностью оплачивают комму-
нальные услуги. А ведь предприятий с 
высоким уровнем заработной платы, вро-
де наших угледобывающих, там нет.

͆ͧͰͤͩͤΨ ͭͬͣͣͤͮͥ͟Ͱ
Согласно распоряжению Правитель-

ства России, предельный индекс измене-
ния тарифов на коммунальные услуги в 
Кузбассе с 1 июля 2025 года составит 19,8 
процента. Рассмотрим эту формулировку 
подробнее.

Первое, что стоит отметить, – это срок, 
с которого изменится тариф. У жителей 
будет время подготовиться к переменам, 
пересмотреть семейный бюджет в случае 
необходимости и научиться бережливо-
му потреблению ресурсов.

И второе – на 19,8 процента вырастет 
не вся сумма в платёжной квитанции, а 
лишь одна из её составляющих частей. 
Ведь помимо коммунальных услуг соб-
ственники оплачивают ещё и жилищные.

Ещё один важный момент: в Кузбассе 
продолжат действовать меры социальной 
поддержки населения в части предостав-
ления субсидий на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг.

«Если граждане видят, что платёж до-
статочно серьёзно влияет на их семейный 
бюджет, они могут обратиться в органы 
социальной защиты населения за разъ-
яснениями о возможности назначения 
тех или иных мер поддержки, в частно-
сти адресной субсидии. Сделать это мож-
но с помощью портала «Госуслуги» или 
обратившись в справочную по телефону 
+7-905-076-91-59», — рассказывает заме-
ститель министра социальной защиты 
населения Кузбасса Светлана Лукашик.

ƼнǠреǥ ǁрǨолȵǦ.

С 1 июля 2025 года в регионах нашей страны изменятся 
тарифы на коммунальные услуги. ˨е станет исключением 
и Кузбасс. Рассказываем, почему это произойдёт и какими 
мерами социальной поддержки смогут воспользоваться 
кузбассовцы.
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ŚŴаūен тŹудом œузбасс

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

В течение года проводятся от-
раслевые ярмарки вакансий (ко 
Дню шахтёра, Дню машиностро-
ителя, Дню работников торговли 
и другие), а также многопрофиль-
ные ярмарки, где представлены 
вакансии предприятий различ-
ных сфер экономики.

Для трудоустройства от-
дельных категорий кузбассов-
цев, испытывающих трудности 
в поиске работы, организуются 
специализированные ярмарки 

– для инвалидов, выпускников 
образовательных учреждений, 
граждан старшего возраста, уво-
ленных с военной службы и чле-
нов их семей и других категорий 
соискателей.

С целью привлечения на 
предприятия Кузбасса недоста-
ющих кадров из трудоизбыточ-
ных регионов страны проходят 
межтерриториальные онлайн-
ярмарки.

Ярмарки вакансий – одна из 
эффективных форм содействия 
занятости населения. Здесь со-
искатель и работодатель имеют 
возможность побеседовать вжи-
вую, обсудить нюансы будущей 
работы, её специфику, рабочий 
график, перечень обязанностей, 
наличие социального пакета и 
многое другое.

С начала года в разноплано-
вых ярмарках вакансий, гаран-
тированных собеседованиях и 
открытых отборах приняли уча-
стие около 1,6 тысячи работода-
телей. Соискателям предложено 
свыше 37 тысяч вакантных ра-
бочих мест, из них больше трети 

– с заработной платой от 70 ты-
сяч рублей. Среди наиболее вос-
требованных работников – ме-
дицинский персонал, водители, 
монтажники разного профиля, 
машинисты машин и оборудова-
ния, электрогазосварщики, сле-
сари. Большой спрос сохранял-
ся и на неквалифицированных 
работников: уборщиков, грузчи-
ков, подсобных рабочих.

В общей сложности мероприя-
тия в сфере трудоустройства посе-
тило более 19 тысяч соискателей. 
Каждый третий кандидат ушёл с 
собеседования с предложением 
работы, впоследствии больше по-
ловины из них трудоустроились 
по выбранной вакансии.

С актуальным графиком яр-
марок вакансий можно ознако-
миться на портале Минтруда 
Кузбасса.

В настоящее время заявлен-
ная работодателями региона ка-
дровая потребность составля-
ет более 30 тысяч вакансий, на 
которые претендуют 5,5 тысячи 
безработных кузбассовцев, за-
регистрированных в службе за-
нятости населения.

У͵;͟͠ ͯ ¢ͭͮͧʹͤͩͬͪ¡
Кузбасс занимает 1-е место 

в стране по целевому обучению 
в учреждениях среднего проф-
образования.

В этом учебном году по про-
грамме целевого обучения в вузы 

региона зачислено 780 перво-
курсников, в учреждения сред-
него профобразования (СПО) – 
2 813 человек, 1 322 из них стали 
студентами колледжей и техни-
кумов – участников федерально-
го проекта «Профессионалитет». 
По итогам мониторинга Мин-
просвещения РФ, Кузбасс зани-
мает 1-е место в стране по ко-
личеству договоров целевого 
обучения по программам СПО.

«Предприятия Кузбасса раз-
ных отраслей промышленно-
сти заинтересованы в подго-
товке специалистов под свои 
конкретные условия, поэтому в 
этом учебном году по програм-
ме целевого набора от работода-
телей поступило более 4 тысяч 
заявок, свыше 95 процентов из 
них нашли отклик у абитуриен-
тов. Обучение по целевому набо-
ру сегодня – наиболее выгодная 
для всех сторон форма взаимо-
действия: предприятие получа-
ет квалифицированного работ-
ника, первокурсник – гарантии 
производственной практики и 
последующего трудоустройства. 
Работу по привлечению студен-
тов-целевиков вузам региона 
нужно усилить», – подчеркнул 
губернатор Илья Середюк.

Лидерами среди колледжей и 
техникумов, заключивших наи-
большее количество договоров 
о целевом обучении в рамках 
приёмной кампании текущего 
учебного года, стали Кузнецкий 
индустриальный техникум (АО 
«Евраз ЗСМК»), Киселёвский 
горный техникум (АО «СУЭК-
Кузбасс»), Новокузнецкий гор-
нотранспортный колледж (АО 
«Сибирская горно-металлурги-
ческая компания»), Кузбасский 
техникум архитектуры, геоде-
зии и строительства (АО «Авто-
дор», ООО «Кемеровский ДСК», 
АО «Кемеровоспецстрой», ООО 
«Кузбассдорстрой», ООО «СДС-
Строй», АО «Холдинговая ком-
пания «СДС-Уголь», Ассоциация 
«Саморегулируемая организа-
ция «Объединение строитель-
ных организаций Кемеровской 
области»).

В вузы региона в этом году в 
рамках квоты на целевое обуче-
ние зачислено 780 человек. Наи-
большее количество первокурс-
ников-целевиков – в Кузбасском 
институте ФСИН России, меди-
цинском университете, аграр-
ном университете и Кемеров-
ском госуниверситете.

Основными заказчиками це-

левого обучения в рамках при-
ёмной кампании текущего года 
в регионе стали министерства 
здравоохранения, сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности, природных 
ресурсов и экологии, департа-
мент лесного комплекса Кузбас-
са, ФСИН России, а также вузы, 
школы, детские сады, дома куль-
туры, музеи, библиотеки, пред-
приятия.

В 2025 году для расширения 
практики заключения догово-
ров целевого обучения предус-
мотрены тематические проф-
ориентационные консультации 
с предприятиями-партнёрами и 
абитуриентами, направленные 
на информирование граждан о 
ситуации на рынке труда: «Мир 
профессий», «Рабочие профес-
сии», «Выбор профессии – от-
ветственный шаг».

Модератором предложений 
заказчиков по заключению до-
говоров на целевое обучение 
является Центр занятости на-
селения Кузбасса. Информация 
размещена на портале «Работа 
в России». На сайтах образова-
тельных организаций выложе-
ны информационные материалы 
о целевом обучении и предпри-
ятиях-партнёрах, содержащие 
сведения об условиях труда, 
уровне заработной платы и о со-
циальных гарантиях.

Вͤͮ͟ ͡ ͯͬͧ͡ ͯͧͩ
Почти 7,5 тысячи кузбассовцев 

с инвалидностью смогли адапти-
роваться на рынке труда и найти 
работу благодаря региональному 
проекту «Поверь в себя».

Служба занятости населения 
Кузбасса реализует проект «По-
верь в себя» с 2021 года. За это 
время всестороннюю помощь в 
трудоустройстве и социальной 
адаптации на рынке труда по-
лучили более 7,4 тысячи жите-
лей региона. В этом году благо-
даря проекту работу нашли 1 361 
человек с инвалидностью, 15 из 
них – открыли собственное дело.

В рамках проекта «Поверь 
в себя» специалисты кадровых 
центров предлагают людям с 
ограниченными возможностями 
здоровья максимальный набор 
услуг от психологической под-
держки до трудоустройства. Так-
же участникам проекта помогут 
составить резюме и подготовят 
к собеседованию с работодате-
лем, тем, кто хочет работать на 
себя, – создать бизнес-план. На 
бесплатных краткосрочных кур-
сах соискатель с инвалидностью 
может обучиться основам пред-
принимательской деятельности 
или профессиям, позволяющим 
открыть собственный бизнес, 
получить дополнительные навы-
ки или повысить квалификацию.

Благодаря проекту «Поверь в 
себя» нашёл работу житель Че-
булинского округа Александр – 
участник СВО. Он обратился в 
Центр занятости населения, и 
после профориентационного те-
стирования Александру пред-
ложили обучиться профессии 
«охранник» и пройти стажиров-
ку в одном из местных частных 
охранных предприятий, где он 
сейчас и трудится.

Предпенсионер с инва-
лидностью из села Журавлё-
во Промышленновского округа 
длительное время не мог тру-
доустроиться. При финансовой 
поддержке службы занятости в 
этом году он открыл собствен-
ное дело, и сейчас его мини-
коптильня производит мясную 
продукцию из крольчатины и 
домашней птицы.

Инвалиду 3-й группы из Про-
копьевска Евгению работу по-
могли найти меньше чем за ме-
сяц. Сейчас мужчина трудится 
слесарем-ремонтником 4-го раз-
ряда на Металло-механическом 
заводе.

Работодатели, готовые трудо-
устроить гражданина такой кате-
гории, могут получить субсидию 
на оснащение рабочего места до 
200 тысяч рублей, а если новый 
сотрудник будет работать дис-
танционно, положена субсидия до 
150 тысяч рублей. Деньги можно 
потратить на приобретение, мон-
таж и установку оборудования, 
мебели, технических приспосо-
блений. Средства предоставля-
ются как на возмещение факти-
чески понесённых затрат, так и 
на финансовое обеспечение пред-
стоящих расходов. Также возме-
щаются затраты на заработную 
плату трудовых кураторов, на-
значаемых из числа сотрудников 
организации для граждан с инва-
лидностью 1-й и 2-й групп.

С начала текущего года в ка-
дровые центры региона за со-
действием в трудоустройстве 
обратилось 2 003 кузбассовца, 
имеющих инвалидность, 69 про-
центов ‒ обрели работу или до-
ходное занятие. Подробнее о 
проекте «Поверь в себя» можно 
узнать на интерактивном порта-
ле Минтруда Кузбасса.

ǀǨǤтрǤǥ Ǐваров.

ŚŴуůба занƈтости насеŴениƈ ŹеŬиона ū этом Ŭоду оŹŬанизоūаŴа ��� меŹоŸŹиƈтий Ÿо содейстūиƇ 
кузбассоūſам ū Ÿоиске ŹаботƄ� а ŸŹедŸŹиƈтиƈм ȟ ū ŸодбоŹе необžодимƄž кадŹоū� 
Řо итоŬам ƈŹмаŹок ūакансий ��� тƄсƈƀи ƀеŴоūек тŹудоустŹоенƄ
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ŗбƂие ſеŴи обƃединƈƇт

Сͱͣͺͬͫͬͯͫ͟͠ͽ ͯ͡Ͱͮͤ͵͟
Максим и Екатерина Стрепе-

товы познакомились на родном 
предприятии, где оба отработа-
ли на тот момент по нескольку 
лет. Но пересеклись не в трудо-
вом процессе, а на корпоратив-
ном тренинге на турбазе, кото-
рый проходил для молодёжи 
завода. На многотысячном про-
изводстве люди часто и не зна-
ют, кто трудится в соседнем 
подразделении. А выездные не-
формальные встречи для того и 
существуют, чтобы сотрудники 
знакомились и общались. 

«Я поначалу не хотела туда 
ехать, но меня уговорили. И 
Максим тоже сомневался: сто-
ит ли отправляться на турбазу. 
В итоге мы приехали туда по-
рознь, а возвращались уже вме-
сте. И больше не расставались», 

– вспоминает Екатерина.
«Видимо, нужно было нам 

встретиться. Судьба нас свела», 
– добавляет Максим.

Супруги признаются, что их 
сразу потянуло друг к другу. Лёг-
кое общение увлекало всё боль-
ше и больше. Узнавая друг о дру-
ге, нашли много совпадений, а 
самым удивительным из них 
оказались даты рождения: оба 
родились 21 сентября в один год. 
С тех пор в семье придают особое 
значение всем датам, ведь они и 
правда необычные: встреча про-
изошла 7 декабря 2007 года, а 
свадьбу сыграли в зеркальный с 
днём рождения день – 12 сентя-
бря. В этом году пара отметила 
15-летие бракосочетания.

Нͧ ͪͧͫͱͰ ͤͦ͠ ͣͤͩ͟!
Максим и Екатерина воспи-

тывают троих детей. Старшей 
дочери Анне – 21 год. Она уже 
живёт отдельно. Выучилась на 
парикмахера и работает по спе-
циальности. Среднему сыну Ар-
сению – 14 лет, он занимается 
брейк-дансом и кудо, участвует 
в соревнованиях. Младшей до-
чери Варваре – 6 лет, она зани-
мается в цирковой школе, делая 
большие успехи в своём творче-
стве. А ещё любит рисовать, по-
этому всё свободное время про-
водит за этим увлечением. В 
прошлом году девочка начала 
ходить в художественную школу.

Все дети активные, увлечён-
ные, как и родители. Супруги 
уже больше 20 лет трудятся на 
одном заводе и активно участву-
ют в общественной жизни пред-
приятия. Екатерина – предсе-
датель цехового профсоюзного 
комитета, поэтому все меропри-
ятия и праздники завода и цеха 
проходят не без её участия. Вы-
дать подарки на Новый год, при-
нять заявление на материаль-
ную помощь, раздать билеты в 
театр, составить списки на меро-
приятие – забот хватает, ведь в 
цеху трудится 50 человек, и каж-

дому нужно уделить внимание.
«И я тоже везде с супругой 

принимаю участие, потому что 
ей одной бывает тяжело, а я и ко-
робки помогу донести, и какие-
то грузы довезти, и скоордини-
ровать людей на площадках», 

– говорит Максим.
«Да, без него мне бы было 

очень трудно, он моя правая 
рука!» – добавляет Екатерина.

Социальная жизнь на заводе, 
где работают Стрепетовы, раз-
нообразна: конкурсы, акции фе-
стивали. Везде Максим и Екате-
рина принимают участие сами и 
вовлекают детей в обществен-
ную жизнь, представляя семью в 
спортивных и творческих состя-
заниях и праздниках.

Супруги признаются, что им 
нравится это движение, поэто-
му и проявляют во всём актив-
ность. Даже дома не могут уси-
деть на месте. 

«Несколько лет назад мы ку-
пили дом, и он нас ещё больше 
объединил, став семейным ув-
лечением, потому что тут всегда 
найдётся какое-то дело. Хотели 
выбраться из квартиры и удач-
но нашли участок с большим до-
мом со всеми удобствами, ого-
родом, баней, необходимыми 
постройками. Сильно доволь-
ны и мы, и дети», – рассказыва-
ет Екатерина.

В частном доме всегда есть ра-
бота, поэтому у детей тут же по-
явились обязанности в помощи 
папе и маме. Летом вся семья – 
в огороде, зимой задача – почи-
стить снег, заготовить уголь и 

дрова, натопить печь. Тут на по-
мощь приходит сын. А младшая 
дочь помогает маме поддержи-
вать порядок и уют в комнатах.

В доме Стрепетовых большой 
животный мир – четыре кота и 
три собаки. И родители, и дети 
ухаживают за зверушками, уде-
ляя им должное внимание. Ле-
том ещё были куры, которые 
несли яйца. Сейчас кур нет, но 
Екатерина думает попозже всё 
же завести несколько несушек.

Все в семье Стрепетовых уме-
ют хорошо работать. И отдыхать 
не забывают. Вместе по выход-
ным ходят в бассейн, кинотеатр, 
театр, на прогулку в бор, на гор-
ку зимой, на турбазу летом. Се-
мья вообще любит природу, по-
этому все с удовольствием ездят 
к бабушкам в Гурьевск и в Анже-
ро-Судженск, чтобы накататься 
на горках, полакомиться чем-то 
вкусненьким и перезагрузиться 
от бытовых вопросов и будней. 

«С покупкой дома, да и во-
обще со временем жизнь стала 
спокойнее, размереннее. Дел по-
прежнему много, но мы переста-
ли куда-то бежать и научились 
ценить моменты, которые про-
исходят в нашей жизни сейчас», 

– говорит Екатерина.

Тͮͣͧ͟ʹͧͽ   
͠Ͱͺ ͪͤͯ͡Ͱͤ!

Для Максима и Екатерины 
важно передать детям их семей-
ные традиции. Главная из них – 
держаться друг за друга и быть 
вместе, поэтому по праздникам 

Стрепетовы любят собираться 
за большим столом. Отмечают 
все годовщины, дни рождения и, 
конечно, Новый год только всей 
семьёй. Родители и дети вкусно 
едят и много весело общаются, 
ведь у них всегда найдутся темы 
для разговоров. 

«Мы хотим привить детям 
уважение к взрослым и приу-
чить их интересоваться жизнью 
друг друга, звонить, встречаться, 
общаться. У нас много бабушек 
и дедушек, всем важно внима-
ние. Мы хотим показать детям, 
что у них большая и дружная се-
мья. И они сами её неотъемле-
мая часть», – отмечают супруги.

Стрепетовы любят и совмест-
ные путешествия. Летом ездят 
на Алтай, Байкал, Яровое озеро, 
обязательно выбираются в зоо-
парк и аквапарк в Новосибирске. 
Этих поездок ждут дети, поэто-
му традициям не изменяют уже 
много лет. Обязательно ездят в 
гости к близким в другие города 

– это и повод поехать в дальний 

путь, и возможность пообщать-
ся с родственниками.

«Дети везде с нами и именно 
в совместных путешествиях мы 
передаём им мысли о значимо-
сти семейных ценностей, необ-
ходимости проявлять доброту и 
внимание друг к другу», – гово-
рит Екатерина.

«Так как работа отнимает мно-
го времени, да и дети то в шко-
ле, то на секциях, побыть вместе 
для нас особенно важно и ценно. 
Я рос в шахтёрской семье, где ро-
дители всегда были заняты на ра-
боте в тяжёлом труде. Теперь мне 
хочется детям уделить больше 
внимания и радоваться момен-
там совместно проведённого вре-
мени», – отмечает Максим.

На будущий год супруги меч-
тают купить себе велосипе-
ды, чтобы вместе с детьми пу-
тешествовать на двухколёсном 
транспорте. Сначала планируют 
изучить окрестности города, по-
том, когда младшая дочь подра-
стёт, будут выбираться дальше. 
Стрепетовы признаются, что их 
не тянет заграница, интереснее 
изучить местные красоты. Меч-
тают ещё раз побывать и на Бай-
кале, и на Алтае, и обязательно 
свозить детей в Москву и Санкт-
Петербург, чтобы познакомить 
их со столичными городами 
родной страны.

«Когда мы только познакоми-
лись, у нас почти ничего не было. 
Потом уже вместе мы строи-
ли карьеру, покупали дом, рас-
тили детей. И это объединение 
на пути к общим целям укрепи-
ло нашу семью, прочнее стали 
чувства, больше доверия и ува-
жения. Мы стали одним целым, 
потому уже и не хотим делать 
что-то порознь», – говорит Ека-
терина.

Общие цели ставят и сегодня, 
каждый год записывая их нака-
нуне празднования Нового года. 
Традицию писать желания и 
мечты соблюдают уже много лет. 
Каждый раз отслеживают, чего 
удалось добиться, чего достиг-
нуть, а над чем стоит ещё пора-
ботать. Но самые искренние же-
лания не попадают в этот список, 
потому что их и так все знают: 
Стрепетовы просто хотят, что-
бы их близкие были здоровы и 
счастливы, тогда и остальное всё 
сбудется.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤǦова.

История каждой семьи уникальна, но у всех одно важное сходство – 
любовь, помогающая сохранить крепкий брак на долгие годы. У ˧акси-
ма и Екатерины Стрепетовых случилась любовь с первого взгляда. Пара 
признаётся: их свёл случай, и они ему благодарны, потому что внезап-
ное чувство крепчает теперь с каждым годом.
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 Ǌирон ǏтепановиȰ и Ǒстиньȸ ǋиǨолаевна ǎавȰиǨ.

// юбилей

ŘокоŹитеŴƅ ŋсеŴенной

 Фото из арǳива ȱǨолȴ ȃ � ǍроǨопьевсǨа.

Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// К 80-летию Великой Победы 

řассказ о ŹодитеŴƈž  

Борис Валентинович никогда не забывал 
родной Кузбасс. При любой возможности 
приезжал в гости, встречался с земляками. И 
хотя родился он в Иркутске, в Прокопьевск 
родители Бориса приехали по распределе-
нию, когда ему не было и года. Так что этот 
шахтёрский город по праву стал его родиной.

Руководитель исторического музея име-
ни Б. В. Волынова школы № 1 Прокопьев-
ска Андрей Владимирович Екимов вспоми-
нает подробности биографии космонавта. 

Когда началась Великая Отечественная 
война, Волынову исполнилось семь лет. В 
сентябре 1942 года пошёл в 1-й класс шко-
лы № 1. Он был самостоятельным, любоз-
нательным ребёнком, заботился о брате, 
так как мама Евгения Израилевна много 
работала, а отчим Иван Дмитриевич Ка-
рих был в действующей армии.

Школа № 1 в то время была мужской, 
а 2-я школа – женской. Молодёжь прово-
дила вместе вечера, на одном из них Борис 
Волынов встретил будущую супругу – Та-
мару Савинову. 

В школьные годы Борис много читал, 
особенно о подвигах лётчиков. Его люби-
мыми героями были Чкалов и Серов. Тог-
да он и решил, что станет именно лётчиком. 

Школьником он постоянно бегал на 
стадион, где стояла парашютная вышка, и 
именно там покорил свою первую высоту. 

В 1952 году, окончив 10 классов, Борис 
Валентинович поехал с несколькими това-
рищами поступать в 24-ю военную авиа-
школу первоначального обучения лётчиков 
в Павлодаре (Казахстан), но прошёл отбо-
рочный тур только он. В 1956 году окончил 
Сталинградское военное авиационное учи-
лище. Прошёл отбор в первый отряд космо-
навтов в октябре 1960 года. С 1961 по 1968 
год учился на инженерном факультете Во-
енно-воздушной академии имени Жуков-

ского и получил квалификацию «лётчик – 
инженер-космонавт». 

Первый космический полёт Борис Во-
лынов совершил 15–18 января 1969 года 
в качестве командира космического кора-
бля «Союз-5». С 6 июля по 24 августа 1976 
года Борис Валентинович совершил вто-
рой космический полёт в качестве коман-
дира первой экспедиции орбитальной пи-
лотируемой станции «Салют-5» и косми-
ческого корабля «Союз-21».

С 1983 по 1990 год работал команди-

ром отряда космонавтов. В мае 1990 года 
уволен в запас. То, что Борис Волынов 30 
лет был на испытательной работе в отряде 
космонавтов, – настоящий мировой рекорд. 
А в 1980 году защитил диссертацию, полу-
чил степень кандидата технических наук. 

Борис Валентинович часто бывал в 
родной школе, на предприятиях Кузбасса, 
встречался с жителями региона, участво-
вал в празднованиях Дня шахтёра. К при-
меру, 25 августа 2012 года Борис Вален-
тинович и Тамара Фёдоровна Волыновы 
приняли участие в торжественном откры-
тии зала «Космос» в городском краеведче-
ском музее Прокопьевска. 22 августа 2013 
года школе № 1 торжественно было при-

своено имя легендарного земляка. Супру-
ги Волыновы стали участниками торжества. 
Они заложили капсулу с пожеланиями, ко-
торая будет вскрыта в октябре 2032 года на 
100-летнем юбилее школы. 

В 2016 году к 85-летию города адми-
нистрацией Прокопьевска была учрежде-
на медаль имени Б. В. Волынова.

12 апреля 2018 года в кабинете физики 
школы № 1 в честь Бориса Валентиновича 
Волынова была установлена парта Героя. 
Занимаются за этой партой отличники учё-
бы, победители конкурсов и спортивных со-
ревнований. В Прокопьевске также его име-
нем названа улица. В 2018 году имя лётчи-
ка-космонавта Волынова было присвоено 
новокузнецкому аэропорту. 

21 августа 2019 года Борис Валентино-
вич Волынов снова посетил родную шко-
лу, был гостем на вручении премии «Звёз-
ды надежды – 2019» отличникам учёбы, ак-
тивистам, победителям олимпиад и кон-
курсов.

На этой неделе в Прокопьевском крае-
ведческом музее открылась экспозиция, по-
свящённая Борису Волынову. Здесь хранят-
ся уникальные экспонаты: настоящий кос-
мический спускаемый аппарат, а также ши-
нель, папаха, парадный мундир и другие 
личные вещи космонавта. Пройдут меро-
приятия и в других учреждениях образо-
вания и культуры.

Этот год в Кузбассе был объявлен Го-
дом космических юбилеев. Помимо юби-
лея Бориса Волынова ранее в Кузбассе от-
метили 90-летие Юрия Гагарина, прошли 
памятные мероприятия к 90-летию со дня 
рождения Алексея Леонова.

ОǦǭана СоǱарева.

Мои родители Мирон Степа-
нович и Устинья Николаев-

на жили в селе Залужье Минской 
области Белоруссии. 

Когда началась война, отец, 
как и многие односельчане, ушёл 
воевать в партизанский отряд в 
заболоченные белорусские леса. 
Партизаны знали особо опасные 
места болот и заманивали туда 
фашистов, вызывая огонь на себя, 
и фашисты тонули в этих болотах. 
Партизаны этого села доставля-
ли немало хлопот немцам, взры-
вая поезда, совершая налёты на 
немецкие комендатуры, уничто-
жая автомобили с боеприпасами. 

По ночам они, рискуя быть 
схваченными, навещали в селе 
жён и детей. В нашем доме жили 
немцы, а мама с маленьким сы-

ном Мишей, которому было два 
годика, жили в сарае. До ухода в 
партизаны отец с мамой выры-
ли в огороде яму и там прятались 
от бомбёжек. В оккупированном 
селе немцы установили свой по-
рядок, назначили старостой жи-
тельницу села. Нам, детям, ро-
дители рассказывали о её преда-
тельстве, о том, как взрослые, за-
видев её на улице (уже после вой-
ны), забрасывали камнями. Поэ-
тому она выходила из дома, когда 
взрослые были на работах в поле. 
Но и в такие дни ей не было про-
хода от детей, которые тоже ки-
дали в неё камнями. Куда она по-
том пропала, никто не знает. Я уже 
говорила, что партизаны навеща-
ли свои семьи. Так вот в одно из 
таких посещений по доносу этой 

старосты схватили отца и наше-
го соседа. Издевались над ними, 
стреляли по ногам, а когда отец 
упал, ему выстрелили в спину и 
руку. Немцы надеялись, что отец 
убит, и ушли. Отец выжил. 

Мама не любила говорить о 
войне, но мы знали, что в сарае, 
где она жила с сыном, находилось 
сено, и мама под носом у фашистов 
выхаживала раненых, укрывая их 
сеном и рискуя жизнью. Немцы и 
не подозревали, что хрупкая жен-
щина способна на такое. Два раза 
немцы выгоняли прикладами и ру-
жьями женщин и детей на расстрел, 
но отправляли обратно домой, бо-
ясь мести партизан. 

После войны родители рабо-
тали в колхозе. У папы было по-
дорвано здоровье. Болели раны, 

простреленная рука висела пле-
тью. Он скончался в 1972 году. 
Мама работала звеньевой в брига-
де по выращиванию кукурузы. За 
высокие показатели урожайности 
она получила медаль на ВДНХ по 

указу Н. С. Хрущева. Вот такими 
были мои родители.        

ǉ. ǈ. ǆǯлаǦова� 
Ȯлен Совета ветеранов 

ǆǯǣнеȭǦого раǥона
ǉовоǦǯǣнеȭǦа.

18 декабря дважды Герой 
Советского Союза, Герой 
Кузбасса ʭорис Волынов 
отметил 90-летний юбилей. 
Актив ветеранов региона 
поздравил с праздником 
знаменитого земляка. 

ДОРОГОַ ˨Аʶ ʰЕ˧ЛЯК ʭОРИС ВАЛЕ˨ТИ˨ОВИʵ! 
Кузбассовцы гордятся вами – первооткрывателем космоса, которому посчастливи-
лось в двух полётах увидеть нашу планету. ȣа Родине, в Кузбассе, вас помнят и любят. 
Вашим именем названы школа и улица в Прокопьевске, где прошло ваше детство и 
юность. Присвоено имя аɚропорту. Вами, дважды Героем Советского Союза, восхища-
ется не одно поколение земляков. Мы искренне поздравляем вас, дорогой Борис Ва-
лентинович, с юбилеем и желаем крепкого сибирского здоровья, долголетия, счастья, 
благополучия! 

С глǯǝоǦǤǨ ǯваǢенǤеǨ� от ǤǨенǤ ветеранǭǦого аǦтǤва ǆǯǣǝаǭǭа 
ǉ. П. ǉеворотова� ǫреǠǭеǠатель ǆеǨеровǭǦоǥ регǤональноǥ органǤǣаȭǤǤ 

ветеранов.

 Фото с сайта ƾǍК.
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детская комната

ŐдŹаūстūуй� ōедуƁка ŕоŹоз�

Конечно, в число самых попу-
лярных «хотелок» вошли домаш-
ние животные и конструкторы. 
Также в лидерах – сладкие набо-
ры и игрушки. Мальчики тради-
ционно хотят получить автомоби-
ли, а девочки – косметику и укра-
шения, кукольные домики. Чаще 
дети стали просить современные 
гаджеты: смартфоны, наушники, 
умные колонки, и не только. Сре-
ди необычных пожеланий – вол-
шебная палочка, золотая рыбка и 
двухметровое яйцо от Kinder.

Лиза, 6 лет: «Я вела себя хо-
рошо, не ругалась с братиком. И 
очень хочу модных кукол Monster 
High, Bratz, Лол. А домик ты мне 
в том году подарил. Спасибо, Дед 
Мороз!»

Иван, 4 года: «Хочу большую 
мягкую игрушку, чтобы спать с 
ней. А то иногда бывает страшно. 
Я же большой, сплю теперь один, 
в своей кровати».

Афина, 5 лет: «Я хочу всё! 
Подари мне, Дедушка Мороз, 

большу-у-у-ю коробку с сюрпри-
зами. Я все праздники буду их рас-
паковывать. И знаешь, я очень 
люблю рисовать, много красок 
мне нужно».

Матвей, 7 лет: «А я так хочу 
музыкальный коврик, чтобы 

танцевать все праздники! А всё 
остальное у меня есть».

Егор, 8 лет: «В этом году я 
пошёл в школу. У меня есть те-
перь свой стол. И стул. А я хочу 
кресло геймерское, как у стар-
шего брата. Просто на нём си-
деть удобно»

Алиса, 9 лет: «Дорогой Де-
душка Мороз!  На Новый год я 
мечтаю получить куклу Лол, ос-
вежитель воздуха и грамотность».

София, 7 лет: «Вот бы мне 
подарил лунную пыль и книгу 
волшебства и зелий. Пусть даже 
не Дед Мороз, а родители».

Илья, 6 лет: «Я мечтаю стать 
работником ДПС. И в письме к 
Деду Морозу попросил испол-
нить моё желание – так хочется 
хотя бы посидеть в патрульной 
машине». 

Диана, 9 лет: «Верю в вол-
шебство. И что мне подарит Де-
душка Мороз котёнка и сто пачек 
корма. Я буду самая счастливая!»

Никита, 5 лет: «Мне очень 

нужна настоящая волшебная па-
лочка, пульт паузы и чемодан де-
нег. Для чего? А это секрет».

Катя, 7 лет: «Я люблю лепить 
из пластилина. У меня получают-
ся красивые животные и цветоч-
ки. А ещё люблю рисовать. Для 
тебя, Дедушка Мороз, к Новому 
году нарисую ёлку. Дедушка Мо-
роз, подари мне, пожалуйста, ку-
клу Реборн. Жду тебя в гости!»

Савелий, 7 лет: «Эх, такое у 
меня желание необычное: пусть 
Дед Мороз братику (ему 5 меся-
цев) подарит зубки. А то они ре-
жутся так долго и малыш наш пла-
чет, мне его жалко. А мне тетрадки 
в большую клетку нужны. В них 
рисовать удобно, а найти сложно».

Марина, 4 года: «А я хочу 
конфет. Разных. Целый сундук та-
кой старинный». 

Именно так чаще всего начинаются письма детей волшебнику 
к долгожданному новогоднему празднику. А что там дальше� 
˧ы подслушали и подсмотрели. И тихонечко делимся с вами.

 ǂед Ǌороз из  ǐомсǨой писаницȴ� Ȱитает письмо ƾǲинȴ 
из Кемерова. Фото автора.

В Кузбасском центре искусств – 
настоящее новогоднее волшебство! 
ʰдесь можно совершить незабываемое 
путешествие по сказочным локациям, 
созданным с помощью передовых 
мультимедийных технологий. 

Что ждёт гостей Центра искусств? Современные мультиме-
дийные инсталляции. Почувствуйте себя героем сказок «Мо-
розко», «Снегурочка» «12 месяцев», «По щучьему велению» 
и «Серебряное копытце». Яркие проекции, завораживающие 
звуки и интерактивные элементы создадут полное погруже-
ние в волшебный мир. Начали работать интерактивные фо-
тозоны, можно сделать незабываемые фотографии с люби-
мыми сказочными персонажами и почувствовать себя частью 
сказки. Также представлена уникальная коллекция авторских 
кукол: восхитительные детализированные куклы сказочных 
героев, созданные талантливыми мастерами.

А в кемеровском ДК шахтёров начала работу усадьба Деда 
Мороза. Дети здесь могут встретиться с главным волшебни-
ком и Снегурочкой, написать письмо с пожеланиями и опу-
стить его в волшебный почтовый ящик. А также ребятишки 
могут рассказать стихотворение, сфотографироваться в ново-
годних локациях внутри усадьбы и на прилегающей террито-
рии, украшенной светящимися новогодними фигурами и ин-
сталляциями. Для организованных групп запланированы ве-
сёлые игры, мастер-класс по изготовлению праздничных от-
крыток. Усадьба будет работать до 8 января включительно. 

 ǂети Ȱасто вǨладȴваȷт в 
письма ǂедуȱǨе Ǌорозу рисунǨи.

// не пропустите

СКАЗКА В ПОДАРОК
28 ДЕКАʭРЯ В ГОСУДАРСТВЕ˨˨Оַ ˮИЛАР̞
˧О˨ИИ КУʰʭАССА ̣ ПРЕ˧ʺЕРА ˧УʰʹКАЛʺ̞
˨О̞˯ОРЕОГРАˮИʵЕСКОГО СПЕКТАКЛЯ ̧ГУ̞
СИ̞ЛЕʭЕДИ, ИЛИ ВОЛʶЕʭ˨ʹַ СЕКРЕТ̨ ̜0
̝
ȝвтор сценария и режиссёр постановки – заслу-
женный работник культуры Рȩ, почётный работник 
культуры Кузбасса ȣаталья Соколова.
Все дети любят сказки! Ƞсть в них особое очарова-
ние� непредсказуемый сюжет, добрые герои, не-
обычные помощники и счастливый инал, где до-
бро обязательно побеждает зло. ȝ ещё сказки не-
пременно таят в себе секрет� послание из глубины 
веков, расшировав которое можно сделать мир 
лучше и добрее, а самому стать счастливее. В ɚтой 
музыкальной сказке мама поделилась с Ƚашей 
волшебным секретом. Спасая младшего брата от 
заколдованных Бабой-ягой гусей, девочка пони-
мает всю ценность маминого секрета. ȣа непростом 
пути ей встретятся добрая печка, быстрая река, 
яблоня, Баба-яга и серые гуси. К старой доброй 
русской сказке добавили яркие декорации, инте-
ресные костюмы, волшебную музыку и замыслова-
тые хореограические ɚлементы, которые исполня-
ют артисты Губернаторского театра танца «Сибир-
ский калейдоскоп».

ОТ «СНͅГУРО͖КИ» 
ДО «СͅРͅБР͞НОГО 
КОПЫТ͕А»
В ОТДЕЛЕ ̧˧УʰЕַ К˨ИГИ̨ ГОСУДАРСТВЕ˨̞
˨Оַ ˨АУʵ˨Оַ ʭИʭЛИОТЕКИ КУʰʭАССА И˧Е̞
˨И В. Д. ˮ˿ДОРОВА ˨АʵАЛА РАʭОТУ Вʹ̞
СТАВКА ̧С К˨ИГОַ В ˨ОВʹַ ГОД̨.  ʰДЕСʺ 
˧Оʯ˨О УВИДЕТʺ ˯ОРОʶО ИʰВЕСТ˨ʹЕ И 
˨ЕʰАСЛУʯЕ˨˨О ʰАʭʹТʹЕ ПРОИʰВЕДЕ˨ИЯ 
КЛАССИʵЕСКОַ ЛИТЕРАТУРʹ.
Ȩак, сюжет пьесы «Снегурочка» ȝ. ȣ. Ȥстровского 
основан на русской сказке «Ƚевочка Снегурочка», 
где бездетные дед и баба создают себе дочурку из 
снега. Ȥстровский вплетает в свою работу персона-
жей и символику славянского ольклора и мио-
логии, таких как Мороз, Весна-Красна, Снегурочка 
и рило. К слову, Ƚед Мороз в народных предани-
ях сильно отличается от привычного нам образа 
доброго старичка с мешком подарков. В народных 
традициях существовал обряд угощения Ƚеда Мо-
роза, чтобы он не приходил летом.

Рассказ Ƚ. В. Григоровича «Рождественская ночь» 
имеет много общего с «Рождественской песнью 
в прозе» Ƀ. Ƚиккенса. В центре его сюжета лежит 
контраст. ȣа оне прекрасного украшенного Пе-
тербурга, который сверкает «онарями, плошками 
и окнами магазинов», проявляются бедность и ни-
щета. Среди общего веселья и праздничной атмо-
серы мы встречаем ȝраратова, который чувствует 
себя грустным и одиноким. ȣо инал ɚтого расска-
за совершенно неожиданный. 
ȝ вот «Серебряное копытце» часто называют самым 
детским сказом П. П. Бажова. Как правило, именно 
с него начинается наше знакомство с творчеством 
писателя. ȣо его можно назвать и самым новогод-
ним сказом. Произведение переносит нас в зимнюю 
атмосеру, где сверкающие самоцветы, вырываю-
щиеся из снежного пейзажа, создают ощущение 
волшебства и праздника. В «Серебряном копытце» 
удивительным образом сплетаются ɚлементы зим-
ней сказки с теми чудесами, которые так характер-
ны для новогодних и рождественских историй. 
К слову, ни в одной из своих повестей ȣ. В. Гоголь 
не был так щедр на радость и праздничное настро-
ение, как в повести «ȣочь перед Рождеством». Здо-
ровый мороз, блистающий снег, колядки, путаница 
с поклонниками Солохи и капризная красавица Ȥк-
сана. Ƚаже унылый от неразделённой любви Вакула 
и тот включается в антастическую игру с чёртом и 
на кураже получает царские черевички для возлю-
бленной. За одну рождественскую ночь герои ɚтой 
чудесной сказки повзрослели и остепенились. 
Интересно, что «Святочные рассказы» ȣиколая 
֩ескова в царской России составляли основу до-
машних рождественских чтений. Жанр святочных 
рассказов отличается определённой специикой. 
Поучительные истории с хорошим иналом созда-
ны для чтения и обсуждения в кругу семьи. Жанр 
вырос из традиции устного календарного рассказа. 
И такие писатели, как ȣиколай ֩есков, подняли 
его на высоту классической литературы. Без чтения 
святочных рассказов раньше было сложно пред-
ставить рождественские праздники. ȣо и сегодня 
многие родители понимают важность совместных 
чтений с детьми, в особенности во время длинных 
новогодних каникул. Спустя полторы сотни лет тра-
диция чтения святочных рассказов возрождается 
уже в 11" веке. 
Ȥтметим� отличительной особенностью ɚкспозиции 
является то, что большинство представленных из-
даний вышли в свет до 191� года. Вход на выставку 
свободный, в часы работы библиотеки. 

ПоǠготовǤла Ƽнна ǎǤǨоȰǯǦ.

// праздник к нам приходит
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 ǍервомайсǨаȸ демонстрациȸ в ǡ. Кемерово. ǀпереди идут ветеранȴ ǀелиǨой ǌтеȰественной войнȴ. 
Ǐередина ����ǳ ǡодаǳ. 
Фото из ȶлеǨтронной ǨоллеǨции доǨументов ƾрǳивноǡо управлениȸ Кузбасса  ǀǨлад Кузбасса в Ǎобеду�.

őž имена ȟ 
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Её начали создавать к 75-лет-
нему юбилею Победы, со време-
нем она пополнялась новыми до-
кументами. А к 80-й годовщине 
появились новые данные. Так, на 
сегодняшний день в ней размеще-
но более 2,5 тысячи документов.

В коллекции представлены 
электронные образы материа-
лов из фондов государственных 
и муниципальных архивов обла-
сти: документы советских и пар-
тийных органов, предприятий и 
организаций, фронтовые пись-
ма и фотографии; воспоминания 
кузбассовцев; произведения куз-
басских писателей-фронтовиков; 
исследовательские работы и со-
чинения о войне; документаль-
ные материалы о трудовых под-
вигах, а также новости из газет.

Самый объёмный раздел – 
«Кузбасс – фронту». Документы 
в нём размещены по сферам де-
ятельности: промышленность, 
сельское хозяйство, здравоохра-
нение, оказание помощи военнос-
лужащим и их семьям, эвакуация 
и реэвакуация и т. п. Представле-
ны сводки, цифры, стенограммы, 
многие из которых ранее были с 
грифом «секретно». Это уникаль-
ные сведения обо всём, чем жил 
Кузбасс в суровые годы.

«По данным исследователей, 
за годы войны в Кузбасс было 
эвакуировано более 207 тысяч 
человек, а также предприятия 
химии, электромашинострое-
ния, металлообработки, уголь-
ные тресты, оборудование ряда 
угольных предприятий Донбас-
са, металлургические заводы 
Украины. Кроме того, в наш ре-
гион перебазировались объекты 
индустрии из Москвы, Подмо-
сковья и Ленинграда. Полностью 
либо частично в Кузбассе было 
размещено оборудование 82 эва-
куированных предприятий, на 
базе которых было создано 33 
новых завода», – отмечает На-
дежда Васютина, консультант 
Архивного управления Кузбасса.

Так как промышленность стра-
ны в военное время остро нуж-
далась в квалифицированных 
кадрах, в Кузбасс были эвакуиро-
ваны 23 ремесленных и железно-
дорожных училища, 30 школ фа-
брично-заводского обучения. Так, 
в Прокопьевск эвакуировали До-
нецкий индустриальный инсти-
тут, в Кемерово – Днепропетров-
ский химико-технологический 
институт и Рубежанский химико-
технологический институт (были 
объединены), в Сталинск (Ново-
кузнецк) – Московский институт 
стали.

В Кузбассе были размещены 
учреждения культуры, в том чис-
ле семь театров. В период эваку-
ации в Кузбассе учились и рабо-
тали впоследствии известный 
режиссёр-мультипликатор, вы-
пускник артиллерийской школы 
г. Прокопьевска Вячеслав Котё-
ночкин, выдающийся компози-

тор Андрей Петров подростком 
был эвакуирован из блокадного 
Ленинграда в Ленинск-Кузнец-
кий, где учился и посещал музы-
кальную школу.

Как отмечает Надежда Васю-
тина, в базу данных эвакуиро-
ванных в Кузбасс людей в годы 
Великой Отечественной войны 
внесли уже более 35 тысяч фами-
лий. Готовится к изданию сбор-
ник архивных документов по 
эвакуации и реэвакуации на тер-
ритории области.

Специальный раздел коллек-
ции посвящён письмам с фронта. 
Раздел «В кадре – герои» вклю-
чает в себя более 250 фотогра-
фий, на которых запечатлены мо-
менты на полях сражений в тылу.

Аͮͳͧ͡ ͭͬͭͬͩͫͽͤͰͯͽ
Специалисты архива поддер-

живают связь с родственниками 
ветеранов. В августе нынешне-
го года, накануне столетия зна-
менитого земляка дважды Героя 
Советского Союза, генерал-лей-

тенанта Афанасия Шилина со-
стоялась встреча с его сестрой. 
Людмила Петровна поделилась 
воспоминаниями о брате, пере-
дала на хранение его генераль-
ские погоны, а также документы 
из семейного архива и фотогра-
фии (об этом «Кузбасс» писал 
ранее).

Здесь же, в коллекции, мы мо-
жем найти и список воинских фор-
мирований (дивизий и бригад), 
созданных на территории Кеме-
ровской области и участвовав-
ших в боевых действиях в период 
Великой Отечественной войны. 
В 2021–2022 годах группой экс-
пертов была собрана и системати-
зирована информация, имеющая 
отношение к боевому и трудовому 
подвигу жителей Сибири в пери-
од Великой Отечественной войны 
и более поздние годы. В её состав 
вошли сотрудники Государствен-
ного архива Кузбасса. 

Коллекция документов посто-
янно пополняется, недавно в элек-
тронном виде плюс к имеющимся 
были размещены и номера газе-
ты «Кузбасс» за 1944 год. Здесь же 
мы можем прочитать, о чём писа-
ли другие кузбасские районные и 
городские газеты в годы Великой 
Отечественной войны.

Также продолжается акция 
«Память». Кузбассовцы сдают в 
областной архив на ответствен-

ное хранение письма и фотогра-
фии, воспоминания о войне и ра-
боте в тылу родных и близких. И 
уже сданные материалы мы тоже 
можем посмотреть в этой уни-
кальной электронной коллекции.

Дͩͽ ͫ͟ͱ͵ͫͳ 
ͧͯͯͩͤͣͬͫͧ͟͡Ψ

Как отметила Надежда Ва-
сютина, консультант Архивного 
управления Кузбасса, электрон-
ная коллекция документов воен-
ного времени помогает всем жи-
телям региона больше узнать о 
войне и работе в тылу. Это и пре-
красный помощник для учёных, 
краеведов, студентов и школь-
ников, которые ведут научно-ис-
следовательские изыскания.

К слову, уже много лет Архив-
ное управление Кузбасса прово-
дит конкурс учебно-исследова-
тельских работ среди учащихся 
«Юный архивист». Среди номи-
наций этого года многие посвя-
щены Великой Отечественной 
войне: «Нет в России семьи та-
кой, где б не памятен был свой 
герой…»; «Кузбасс и кузбассов-
цы в годы Великой Отечествен-
ной войны», «Защитники Оте-
чества», «Кузбасс – блокадному 
Ленинграду» и другие. Его итоги 
были подведены в апреле. 

И вновь объявленный кон-
курс в преддверии 80-летия Ве-
ликой Победы, который за-
вершится в следующем году, 
обратил внимание юных иссле-
дователей на эту важную тему. К 
тем номинациям, что были, до-
бавились и такие: «Где сибиря-
ки, там Победа» (об участии куз-
бассовцев в сражениях Великой 
Отечественной войны (1941–
1945 годов)»; «Победы час мы 
приближали: труженики тыла 

– незримые участники героиче-
ских сражений» (работы о ге-
роях-кузбассовцах, тружени-
ках тыла, об оказании помощи 
фронту, о работе промышленных, 
сельскохозяйственных предпри-
ятий, учреждений здравоохра-
нения, образования, культуры 
Кузбасса в годы Великой Отече-
ственной войны); «Подвиг брат-
ства: Кузбасс – Донбассу» (ра-
боты об оказании Кузбассом 
помощи Донбассу, освобождён-
ному от немецко-фашистских 
захватчиков); «Мамы героев» 
(работы о матерях участников 
Великой Отечественной воины, 
воинов-интернационалистов, 
участников специальной воен-
ной операции); «В пылающий 
адрес войны: письма с фронта и 
на фронт» (работы, написанные 
на основе фронтовых писем); 
«Судьба военного детства» (ра-
боты о детях войны), «Женское 
лицо Победы» (работы о жен-
щинах-кузбассовках, прошед-
ших горнило Великой Отече-
ственной войны) и другие. 

ОǦǭана СоǱарева.

œ ƇбиŴейной дате эŴектŹоннаƈ коŴŴекſиƈ аŹžиūнƄž даннƄž mŋкŴад œузбасса ū Řобеду}� 
ŹазмеƂƉннаƈ на сайте ŉŹžиūноŬо уŸŹаūŴениƈ œузбасса� ŸоŸоŴнƈетсƈ ноūƄми документами

 ǑȰастниǨи встреȰи в редаǨции ǡазетȴ  Кузбасс�� посвȸȲȹнной 
��летиȷ освобоǤдениȸ ƿелоруссии� Ǐ. Ф. ǆванов� ǀ. ǝ. ƾбросимов� 
ǀ. Ф. ǁонȰаров� ƾ. Ф. Киреев� ǁ. ǃ. ƿелоǡлазов.

 ǅаседание� посвȸȲȹнное встреȰе ветеранов ���й КузбассǨо
ǍсǨовсǨой дивизии. ƾвǡуст ���� ǡода.
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 Фото предоставлено Филармонией Кузбасса.

адреса внимания

// культурная среда

Театр драмы Кузбасса 
имени А. В. Луначарско-
го с 20 декабря 
по 8 января создаёт 
новогоднее настроение 
и ждёт в гости! 

Юным зрителям покажут любимые 
сказки, проверенные временем. Сказка 
«Морозко» – о послушной и трудолюби-
вой девушке Настеньке, волшебным об-
разом попавшей в царство Мороза Ива-
новича. Весёлая, музыкальная сказка 
«По моему хотению» – всем известная 
история о крестьянском парне Емеле, 
волшебной Щуке и грустной принцес-
се Несмеяне. Детский спектакль «Неу-
ловимый Фунтик» – захватывающие приключения поросёнка Фунтика, который 
с блеском и юмором выйдет из всех сложных ситуаций. Сказка-путешествие «Пим-
найдёныш» повествует об удивительных приключениях царского сына Устина в За-
лесских землях. Кстати, перед началом показов зрителей ждёт интерактив у ёлки 
вместе с Дедом Морозом, Снегурочкой и символом наступающего года – Змейкой. 
Весёлые игры, зажигательные танцы и загадки для самых сообразительных!

Для зрителей постарше театр приготовил череду искрометных комедий, не-
изменно создающих прекрасное настроение и собирающих полные залы, – 
«Смешные деньги», «Шикарная свадьба», «Тётки», «Жениха вызывали». Особую 
атмосферу создадут поэтические спектакли «Цветаева» и «Щен».

Театр драмы Кузбасса также подготовил прекрасный новогодний подарок и 
для всех ценителей хорошей музыки. Праздничный спектакль-концерт «Ёлки-
палки» собрал песни-шедевры из советских кинофильмов, чтобы окунуть зри-
телей в волну воспоминаний и хорошего настроения. Жемчужиной новогодней 
программы станет недавняя премьера спектакля «Труффальдино из Бергамо», 
наполненного музыкой Александра Колкера, известной всем по одноимённому 
советскому телефильму, зажигательными танцами и атмосферой праздника.

Позаботьтесь о новогоднем настроении уже сегодня – билеты можно 
приобрести в кассе и на сайте театра kemdrama.ru.

ŖоūƄй Ŭод ȟ 
с śеатŹом дŹамƄ œузбасса

// гастроли

Řоднебеснаƈ ůдƉт�
Ведущий симфонический 

коллектив области выступа-
ет по приглашению китайской 
стороны. За 19 дней оркестр 
даст 18 концертов в крупней-
ших залах и арт-центрах Ки-
тайской Народной Республики. 
Накануне поездки прошли мно-
гочасовые репетиции. Ежеднев-
ная кропотливая работа была 
направлена на то, чтобы вновь 
продемонстрировать за рубе-
жом самое лучшее из репертуа-
ра и, как всегда, оставить неиз-
гладимый след в душе каждого 
слушателя! В исполнении Гу-
бернаторского симфоническо-
го оркестра под управлением 
дирижёра, лауреата междуна-
родных конкурсов, профессора 
Центральной Пекинской кон-
серватории Тао Линя прозву-
чат произведения Чайковского 
и Штрауса. 

Гастрольный тур стартовал 
19 декабря в Пекине, затем ор-
кестр посетит города Сучжоу, 
Чэнду, Шанхай, Няньнин, Фуч-
жоу, Чанша и другие. Всего в га-
строльной карте коллектива 12 
городов Китайской Народной 
Республики. В Шанхае, круп-
нейшем финансовом и культур-
ном центре Китая, Губернатор-

ский симфонический оркестр 
Кузбасса даст пять концертов с 
21 по 25 декабря. 

В Новый год артисты высту-
пят с двумя концертами в «зе-
лёной столице Китая» – городе 
Наньнин. Заключительное вы-
ступление состоится 6 января в 
Пекине. На родину Губернатор-
ский симфонический оркестр 
вернётся 8 января.

Интерес к русской музы-
кальной культуре в Китае вы-

сок. Кузбасский симфонический 
коллектив с 2000 года регуляр-
но гастролирует по городам Ки-
тайской Народной Республики и 
уже обрёл поклонников. В свою 
очередь молодые талантливые 
исполнители из Китая не раз вы-
ступали на сцене филармонии в 
программах с оркестром.

В этот раз гастроли по горо-
дам Китайской Народной Ре-
спублики пройдут на стыке двух 
знаменательных событий: за-

вершения Года культуры Китая 
в России и начала Года культуры 
России в Китае. В этом гастроль-
ном туре программа состоит из 
трёх блоков: вальсов Штрауса, 
произведений русских и совет-
ских композиторов (включая 
Чайковского, Хачатуряна, Сви-
ридова) и китайской музыки.

ПОДРОБНОСТИ

Ведущий симфонический 
коллектив Кузбасса основан в 
1981 году. Ежегодно представ-
ляет свыше 50 концертов и бо-
лее 40 программ. Среди арти-
стов оркестра – выпускники 
Государственных консервато-
рий Москвы, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Екатеринбур-
га и других высших школ Рос-
сии. С 2000 года оркестр воз-
главил иностранный дирижёр 

– Тао Линь (КНР), выпускник 
Московской консерватории, ла-
уреат международных конкур-
сов. В октябре того же года орке-
стру присвоен почётный статус 
«Губернаторский». В гастроль-
ной карте коллектива – Венгрия, 
Германия, Швейцария, Маль-
та, Бельгия, Франция, Испания, 
Австрия, КНР.

С оркестром работали вы-
дающиеся музыканты совре-
менности: Б. Полей, У. Бар-
неа, А. Шнайдер, Х. М. Радийя, 
Д. Лисс, Л. Яновицкий, Ю. Ни-
колаевский, Р. Матсов, П. Ко-
ган; пианисты В. Крайнев, 
Д. Башкиров, В. Селивохин, 
Д. Мацуев; скрипачи А. Корса-
ков, В. Репин, А. Бруни, М. Вен-
геров, И. Бочкова, В. Третьяков, 
С. Гиршенко; виолончелисты 
Д. Шафран, М. Дробинский; 
вокалисты А. Днишев, М. Кас-
рашвили, Д. Хворостовский и 
другие солисты и дирижёры 
из России, США, Японии, Ис-
пании, Бельгии, Великобрита-
нии, Германии. А в репертуаре 
оркестра – симфонии Брамса, 
Малера, Брукнера, Бетховена, 
Франка, Сибелиуса, Чайков-
ского; сочинения Дебюсси, Ра-
веля, Стравинского, Прокофье-
ва и других.

Сегодня Губернаторский 
симфонический оркестр обла-
дает индивидуальным исполни-
тельским стилем, продолжает 
умножать традиции, заложен-
ные не одним поколением арти-
стов коллектива и его основате-
лями. 

Ƽнна ǎǤǨоȰǯǦ.

œитай ŸŹинимает ŌубеŹнатоŹский симŽониƀеский оŹкестŹ œузбасса






